

## Le retour de Nenni

par Victor LAROCK

**A** U congrès de l'Internationale, qui vient de se tenir à Stockholm, une des interventions les plus marquantes fut celle d'un invité : Pietro Nenni.

Le Parti Socialiste italien, dont il est le principal dirigeant en même temps que vice-président du Conseil d'Italie, a été exclu de l'Internationale au moment où celle-ci se reconstituait.

Les temps ont changé. Le mois dernier, c'est à l'initiative de l'autre parti socialiste — disons, pour simplifier, celui de Saragat — que le P.S.I. a été convié à se joindre aux organisations représentées sans être membre : il a délégué Nenni.

Le vieux Nenni porte allègrement ses 70 ans. C'est lui qui, en des circonstances mémorables, s'écriait il y a vingt ans : « Non, nous ne sommes pas avant tout un parti de gouvernement ! Nous sommes, au pouvoir ou dans l'opposition, le parti des travailleurs en lutte pour leurs droits ». Il était alors ministre

des Affaires Étrangères et allait démissionner quelques semaines plus tard.

Sa conviction est restée la même, tandis que les situations se modifiaient profondément. Il a dit, à Stockholm, dans quel sens. Ce qui suit résume son témoignage.

En 1946, l'esprit des croisades soufflait sur le monde. Nous n'acceptions ni les alliances militaires ni l'inclusion de notre peuple dans le camp occidental. C'est pourquoi nous avions conclu un pacte d'action avec les communistes.

Ce pacte n'a pas résisté à l'usure du temps. Dès 1950, nous sentions que c'était un facteur d'isolement pour le mouvement ouvrier et démocratique d'Italie. Puis nous avons assisté à l'écroulement du mythe stalinien.

Au sein même des pays communistes, les doutes ont surgi, l'esprit critique s'est éveillé. La Yougoslavie n'a

(Lire la suite en 7 page.)

## Travesuras del idioma

# El babelismo y la Cruzada

FRECUENTEMENTE nos enfrentamos con el concepto **babelismo**, no incorporado todavía al diccionario de la Real Academia para referirse a la legendaria Torre de Babel en la que la confusión de lenguas dio al traste con el intento de construir el primer rascacielos. Bien puede afirmarse que la confusión persiste y que en su virtud los vocablos más conceptuales, los que pueden considerarse como piedras sillares del idioma, han perdido cuño y valor, que el lenguaje está en crisis y que si no queremos exponernos a que la semántica se desfonde ocurriéndonos lo que a los descendientes de Noé, fracasados artifices de la famosa Torre, debemos apresurarnos a cepillar nuestro empalmeado idioma, limpiándolo, fijándolo y dándole esplendor.

¿Quién puede sostener que **libertad, justicia, mundo libre** y tantas otras expresiones cantarianas que empleamos con fruición no son sino zarandajas verbales para desorientar a los desprevenidos? Así resulta que por virtud de tal enredo idiomático, para llegar a discernir una certera vi-

sión de los acontecimientos hay que atravesar la malla cada vez más espesa de la mentira oficial u oficiosa, defraudadora de la fe de los pueblos que llama "democracia" a la dictadura, "opinión" al servilismo, "justicia" a la arbitrariedad y "emancipación" al yugo.

Uno de los vocablos hogaño más zarandeados es **marxismo**, empleado con deplorable frecuencia en sentido peyorativo. Cualquier pe-

Por Juan de Navarra

lajallos indocumentado se cree con derecho a interpretarlo y es raro encontrar en cualquier diario, aún de corte liberal, una alusión al marxismo que no tienda a quebrantar su significado presentándolo como fermento del desquiciamiento social, al que hay que combatir sanudamente si se quiere que perviva la civilización occidental, esta civilización atómica, deshumanizada. Ni siquiera hay interés en diferenciarlo del leninismo, del equivo-

cado concepto del marxismo imperante en Moscú y Pekín.

Los pretensos exégetas del marxismo harían bien en estudiarlo más detenidamente, ya que es asignatura de no fácil asimilación y necesita tiempo para ser digerida.

Debatiéndonos con el babelismo pronto topamos, como Don Quijote, con la Iglesia, al enfrentarnos con el término **Cruzada**, estereotipado en todas las prensas para su uso indiscriminado al servicio de los fines confesionales del catolicismo español.

Para convencer a la cristiandad de que nuestra incivil guerra era verdadera empresa de liberación, movimiento tendente a evitar que España naufragara en el encarnalado español designó a su más alto bonete, monseñor Gomá, para que hiciera oír su convincente voz evangélica en un Congreso eucarístico, al que asistía como delegado apostólico el cardenal Pacelli, a punto de ascender al pontificado. Lo citamos porque nos consta que Pacelli, según expresa declaración en ambiente confidencial, no quedó convencido por la argumentación de Gomá, aunque después, desde el solio pontifical no hiciera nada por clarificar el sentido de nuestra guerra y malbaratar la obra de los cruzados españoles. Eso no convenía, indudablemente, a la estrategia vaticana, interesada en ahogar la voz de una España republicana triunfante, en el concierto o desconcierto de las naciones europeas.

Salta a la vista que dar el apelido de Cruzada a una empresa bélica, iniciada por tropas marroquíes, a base de una ayuda mendigada y otorgada por Mussolini e Hitler, era colarse de rondón en el babelismo. Porque lo curioso del caso es que la tal Cruzada más parecía un intento de islamizar a España, intento iniciado por Franco **vestido de moro**, detalle no muy conocido, como igualmente que el avión inglés que le condujo de Las Palmas a Marruecos había sido alquilado con dinero de March, alma del movimiento insurreccional, y que fue también "el último pirata del Mediterráneo" quien adelantó la suma necesaria para concertar el seguro de vida exigido por Franco, muchas libras esterlinas, del que serían beneficiarias la esposa e hija del asegurado en el caso de que falleciera en la intentona. A cambio de su prestación March recibía la promesa de quedar con las manos libres en el pleito de "La Canadiense" que le ha valido algunos miles de millones de pesetas. Siempre ha sabido "piratear".

Mister Beth, piloto del avión inglés en ese viaje iniciado en Las Palmas, nos dice cosas interesantes, que recogemos del libro "Defensa de España", de José Félix Huerta, publicado en Francia, tomadas a su vez de "Centinela de Occidente", referidas por Galinsoga y el general Franco Salgado, primo del "Generalísimo".

« A las 11,55 un primer mensaje me previno: "Prepárese". A las 12 en punto recibí una segunda orden, todavía más imperativa: "Salga". Escoltado por un destacamento de motociclistas armados, fui conducido al aeródromo. Divisé el avión en medio del campo, ya listo para la partida. —¿Y el pasajero? —epregunté—. Vi llegar a grandes pasos, decidido, a un hombre que llevaba anudado a la cintura el

(Pasa a la pág. 2.)

# Décimo Congreso de la Internacional Socialista

En la ciudad de Estocolmo, durante los días 5, 6, 7 y 8 mayo, se ha celebrado el **X Congreso de la Internacional Socialista**. De su importancia y del desarrollo de los debates informará oportunamente el compañero Rodolfo Llopis que representó al Partido Socialista Obrero Español.

Entre tanto, y como avance de dicha información, damos a continuación la lista de las delegaciones que asistieron, así como la resolución que acerca de la situación internacional aprobó por unanimidad el Congreso.

## RESOLUCION SOBRE LA SITUACION INTERNACIONAL

El Congreso de la Internacional Socialista se esforzará en reforzar las Naciones Unidas que constituyen el instrumento principal de que dispone la humanidad para hacer reinar el derecho, para luchar contra la pobreza y para realizar una evolución pacífica.

Además, el Congreso pide a todos los Partidos Socialistas que propicien la atribución a la República Popular de China del puesto a que tiene derecho en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas; el Congreso cree, en efecto, que es ahí donde mejor pueden resolverse los conflictos que la oponen a otros países, y que por su presencia las Naciones Unidas estarán inmensamente reforzadas.

El Congreso expresa una vez más su extrema aversión por el colonialismo y se inquieta particularmente por la situación en Angola, Mozambique y en Guinea; por intermedio de las Naciones Unidas se esforzará en que sean extirpados estos vestigios del colonialismo y todos los otros vestigios de este mismo colonialismo.

El Congreso se esforzará en poner fin al régimen ilegal de Smith en Rodesia, de restablecer un régimen constitucional y de asegurar lo más pronto posible un Gobierno por la mayoría africana. El Congreso pide en con-

secuencia que se dé pleno apoyo a los esfuerzos que hace el Gobierno laborista británico conforme a la resolución de las Naciones Unidas.

El Congreso condena el sistema inicuo del "apartheid" en África del Sur y pide que sean respetados los derechos fundamentales del hombre y las libertades cívicas que tan brutalmente son reprimidas por el régimen actual.

El Congreso está profundamente conmovido por los sufrimientos del pueblo vietnamita y por la amenaza que constituye para la paz del mundo el cruel conflicto del Vietnam;

pide un cese inmediato de las hostilidades. Este podría preceder toda conferencia de paz o concluirse en el curso de la conferencia;

se expresa en favor de la convocatoria de una conferencia

de la paz bajo los auspicios que tengan las mayores posibilidades de éxito y con presencia ante la mesa de la conferencia de todas las partes mezcladas en el conflicto;

pide un arreglo que permita a los pueblos del Vietnam del Norte y del Vietnam del Sur decidir de su propio porvenir y que asegure la neutralidad de todo el país sin la presencia de tropas o de bases extranjeras;

se compromete a apoyar a las Naciones Unidas en la ejecución del programa pleno de reconstrucción económica y social que será necesario para reparar los estragos de la guerra.

El Congreso se siente satisfecho al comprobar que según ciertos indicios la oposición entre Indonesia y Malasia podría actualmente

evolucionar; declara apoyar toda medida tendente a restablecer las relaciones armoniosas entre Indonesia y sus vecinos.

El Congreso se inquieta al comprobar que las repetidas tensiones en el Medio Oriente constituyen una grave amenaza para la paz mundial. Afirma una vez más su convicción de que en el Medio Oriente, como en todas las otras partes del mundo, no es posible encontrar soluciones permanentes a los problemas actuales más que por la vía de las discusiones y de las negociaciones, sobre la base de la independencia y de la soberanía de todas las naciones.

**El Congreso denuncia de nuevo los regímenes que ocupan el Poder en España y en Portugal, que continúan pisoteando los derechos y las libertades del hombre. Rinde un particular homenaje al pueblo**

(Pasa a la pág. 2.)

## LA BUENA SALUD DE FRANCO

« En los medios oficiales de Madrid se desmienten las palabras pronunciadas en Suecia por un dirigente socialista español, según las cuales, el general Franco, que ha cumplido 73 años el 4 de diciembre, por hallarse gravemente enfermo, no podrá asistir a las ceremonias que en el mes de julio celebrarán el aniversario del desencadenamiento de la guerra civil. »

Esa "rectificación" se ha publicado en la prensa francesa el 11 de mayo. Y esa "dirigente socialista español", soy yo. Es verdad que yo he dicho en Suecia —en Estocolmo y no en Gotemburgo— que el general Franco estaba muy enfermo. Pero no estará de más que diga que la paternidad de la noticia no me corresponde. Dentro y fuera de España, son muchos los que afirman que Franco está enfermo de gravedad.

Ultimamente, que yo sepa, un ministro, todavía en ejercicio, ha referido a unos amigos suyos lo siguiente:

« Cuando despaché recientemente con el Jefe del Estado, los diez primeros minutos se desarrollaron normalmente. Franco me hacía las preguntas de rigor. Después se quedó como una

estatua, vacío, con los ojos en blanco y durante largo rato. Al principio, no me permití perturbarle. Cuando volvió en sí, lo hizo sobresaltado, como si regresara de ultratumba, como si despertara después de una pesadilla. Inmediatamente, recayó nuevamente en el mutismo. Eso mismo cuentan otros ministros. Yo me asusté —añade el ministro—. Y me consta que los altos mandos militares están muy preocupados. »

Los "medios oficiales de Madrid" que se han apresurado a rectificar la noticia, no ignoran que en todas partes se habla de la arterioesclerosis que padece Franco, y del mal de Parkinson que también padece. Yo, que no entiendo de medicina, creo que esas alucinaciones y esos éxtasis que sufre Franco, no son más que exteriorizamientos de los "remordimientos" que de cuando en cuando le asaltan. ¡Ha sido tan cruel!

Por lo demás, yo no deseo que se muera. Al contrario. Deseo que viva lo suficiente para que asista a sus propios funerales. A los sonados funerales. A los grandes funerales que ha de hacerle inexorablemente el pueblo español, que tanto cariño le tiene.

Rodolfo LLOPIS

(Pasa a la pág. 2.)

Décimo Congreso de la Internacional Socialista

(Viene de la pag. 1.)

español, de indomable valor, que prosigue sin desfallecimiento el combate que le permitirá encontrar de nuevo su soberanía. Rinde igualmente homenaje a los portugueses que resisten a la dictadura.

aparecer la herencia de desconfianza que separa el Este del Oeste.

LISTA DE PARTICIPANTES

Partidos miembros

- Alemania. - Willy Brandt, Herbert Wehner, Fritz Erler...
Austria. - Bruno Pitterman, Bruno Kreisky...
Belgica. - Victor Larock, Joos Van Eynden...

- Holanda. - J.G.H. Tans, G. M. Nederhorst...
Italia. - Mario Tanassi, Antonio Gariglia...
Japón. - (Partido Socialista.) Seichi Kasumata...
Luxemburgo. - Raymond Ourth...

El babelismo y la Cruzada

(Viene de la pag. 1.)

fajin de jefe. "General Franco", me dijo, tendiéndome la mano, y añadió: "En marcha para Casablanca". Al volar sobre el Atlántico, el general se quitó el uniforme, encerró sus efectos en una maleta y después de meter en ella los papeles que sobre él llevaba, lo vi ponerse un jaique y un albornoz y arrollarse a la cabeza un turbante.

rodeado de legionarios, el primer acto de la Cruzada fue imponer al Gran Visir Sidi Amed el Gamia la Cruz Laureada de San Fernando, la más alta recompensa militar de España.

LYON CAMPO-ESCUELA

La Comisión de Prensa y Propaganda del Ródano, compuesta por los tres Comités departamentales (P.S.O.E., U.G.T. y J.J.S.S.) organiza un Campo-Escuela para los días 28, 29 y 30 de mayo, en una hermosa finca, a 15 kilómetros de Lyon, con la colaboración de la Comisión de Formación del Militante.

Bien se ve que la sublevación de los militares españoles en complicidad con la jerarquía eclesiástica ha constituido una Cruzada... islámica. Todos los detalles lo atestiguan.

LETRAS DE LUTO

El día 18 de marzo ha fallecido en Ginebra Prudencia García - Ortega, esposa de nuestro compañero Luis de la Plaza, después de una larga y angustiosa enfermedad.

los presos antifranquistas conocieron la vida cotidiana de tan ejemplar mujer, a quienes alentaba con su presencia y con sus palabras, siendo siempre portadora de giros simpáticos de vitores.

En la Felechosa, Huería de Carroera (San Martín del Rey Aurelio, Asturias), falleció el 31 de marzo pasado, a los 69 años de edad, la madre de nuestro compañero Luis Fernández Roces, actualmente presidente de la Sección P.S.O.E. de Lieja.

Lieja XXXV ANIVERSARIO de la REPUBLICA ESPANOLA

Ha fallecido en Carcasona el 16 de febrero el que fue nuestro compañero Alejandro Arto Vinacua. El compañero Arto había nacido en Bailo, provincia de Huesca, y desde muy joven perteneció a nuestras organizaciones.

El domingo 10 de abril, la Sección de Lieja del P.S.O.E., en colaboración con la U.G.T. y J.J.S.S. ha conmemorado el aniversario de la República.

Miembros consultivos

- Checoslovaquia. - Vilem Bernard.
Estonia. - Johanne Mihkelson, Raikond Kolik.
Hungría. - Anna Kethly, Imre Szelig.
Letonia. - Bruno Kalnins, Emils Ogrins.
Lituania. - Ebbas Ceginskas.
Yugoslavia. - L. Winiarski.
Ucrania. - Bohdan Fedenko, Nina Fedenko.
Armenia. - Hrand Samuelian.

Observadores

- Mauricio. - (Partido Laborista) Sir Seewosagur Ramgoolam, Vinaya Teelock.
Parí. - Victor Raúl Haya de la Torre.
Venezuela. - Jaime Lusinchi.

Organizaciones Asociadas

Unión Internacional de Juventudes Socialistas. - Sture Ericson (Secretario General), Htun Aung, Miguel Angel Martinez, Wilbert Perera, Ricardo Luño Rodríguez, Arturo Rodríguez.

Organizaciones invitadas

- EEC. - Lionello Levi-Sandri, Enrico Palermo, Alfred Mozer.
CIOSL. - Arne Geijer.
Mozambique. - Eduardo Mondlane.
Portugal. - Ramos da Costa (Secretario de Acción Socialista Portuguesa).
Zambia. - Wilbert Kleruu, Simon Kapwepwe, A.G. Zulu, S. Wina, Chifunda, Kalima, Langston, Kawasha, I. B. Manda, Noah Sambono, Musa Mbaluku.

Invitados fraternales

- Chile. - Humberto Enríques.
Italia. - Partido Socialista Italiano. Pietro Nenni, Broletini, Cattani, Lombardi, Vittorelli, Zagari, Rigi.
Malasia. - Devan Nair.

PARIS

Conferencia de Pierre Mauroy. El sábado 30 de abril, a las 10.00 de la tarde, tuvo lugar en nuestro local un acto de información sobre la constitución en Francia de la Federación de la Izquierda Democrática y Socialista.

# ACTIVA ESPAÑA

## EN BURGOS: 700 mineros en paro, cierre de tres fábricas y... negocios sucios

La ruidosa campaña que el Gobierno franquista viene desarrollando a través de Prensa, Radio y Televisión sobre el desarrollo industrializador de España, contrasta con la presente crisis económica que da al traste con plantas industriales de antigua creación. En Burgos, en un intervalo de pocas semanas hemos visto caer tres factorías textiles: "Industrias Textiles Paquin, S. A.", "Textiles Arlanza, S.A." y "Sociedad Española de Fibras Artificiales, S.A." (SESA). La primera con 35 obreros, la segunda con 15 y la tercera con 650.

De momento, los obreros se acogen al subsidio de Desempleo, consistente en el 75 por 100 de los salarios por los que se cotiza, no por los efectivamente percibidos. De ahí que los ingresos familiares queden reducidos al 40 por 100 de su totalidad. Este subsidio cubre como máximo un año, dividido en períodos trimestrales o semestrales en el primer plazo. El personal ha de inscribirse en la Oficina de Colocación y aceptar el empleo que ésta le ofrezca, sea el que sea, pues en otro caso pierde los derechos a ese subsidio. Y, desde luego, resulta imposible acopiarlos con arreglo a sus categorías ni en empleos semejantes.

Las dos primeras industrias citadas, difícilmente levantarán cabeza. En cuanto a la SESA, con una antigüedad de 26 años, ha pasado por fases de auténtica prosperidad y saneados dividendos. Pero esa facultad pasó sin que se atendieran las necesidades de renovación de su material, ni de los materiales para su conservación. Desde 1959 esos efectos se han dejado sentir de manera acuciante. El Consejo de Dirección y Administración no encarrilaba la situación. A los obreros se les decía que había que producir más y mejor; en cuanto a las verdaderas causas de la crisis nadie quería saber nada. Los acreedores presionaban fuertemente y las materias primas escaseaban, los Bancos cerraron los créditos.

Se buscó una salida concertando la operación de venta del 30 por 100 de las acciones a la mitad de su valor nominal. Una Compañía inmobiliaria madrileña, la CEDROS, negoció la operación en 45 millones de pesetas a pagar en cinco años. Renovaron el Consejo, pasando a la presidencia el capitán del Cuerpo Jurídico de la Armada don Iñigo Coello de Portugal. Estos nuevos regidores, al desempolvar ejercicios de años anteriores, tropezaron con algunas irregularidades administrativas, tales como la no contabilización de un millón y medio de kilos de rayón, que aparecen elaborados y que se volatilizaron... Consecuencia de la nueva moral impuesta en España por sus gobernantes.

Se quiso armar revuelo para llegar a la paralización de la industria y despedir a los obreros, que era el propósito de los nuevos regidores. Se celebró una Junta extraordinaria del antiguo y el nuevo Consejo y se decidió poner las cartas boca arriba y exigir responsabilidades penales. Tres miembros del antiguo Consejo se inclinaron por los entrantes, ocasionándose un revuelo mayúsculo con la divulgación del "affaire". Se lanzaron en querrela criminal contra tres elementos del antiguo Consejo, dándose los nombres de don Faustino Renedo, don Juan Rifá y don Enrique Gutiérrez Gamero, este último director del Banco Español de Crédito. En reciprocidad de acción, éstos contestan con los mismos procedimientos, y de poder a poder, se lanzan el castizo "tú mas que yo"... ¡Vaya genticela! Seguidamente, el señor Coello de Portugal ordena la paralización de la industria, pasando por

encima de las disposiciones legales. Los dos consejeros obreros del Jurado de Empresa iniciaron una acción decidida en busca de justicia. Acudieron a cuantas reuniones los citaron, hicieron patente su protesta por las acciones ejecutadas y consagraron sus esfuerzos a tratar de convencer a las autoridades del atropello. Se personaron ante el Gobernador Civil, Delegado Provincial de Trabajo, Sindicatos, Alcaldía, Capitanía General y Arzobispado informándoles de cuanto sucedía. Nadie solucionó nada, pues los obreros carecen de su mejor arma de defensa: sindicatos auténticos.

Una comisión de técnicos, administrativos y obreros presentaron un proyecto para firmar una cooperativa de producción, tras demostrar con cifras que podían

continuar la fabricación. Como el problema es de dinero, dirigieron sus pasos a Madrid en busca del mismo... sin que hasta ahora haya dado resultado. Lo que si se ha conseguido es llevar al paro a los obreros. El problema es duro, pues a parte de edades avanzadas, hay un gran número de obreros afectados de sulfocarbonismo. La situación en que quedan estos trabajadores no puede ser más lamentable.

"El Diario de Burgos", «atento siempre a los intereses locales», no ha dicho una palabra de todo esto. Es más, se negó a publicar un artículo firmado por el abogado burgalés, señor Llaena Chave.

Aviados están los obreros con este régimen de estraperlistas y malversadores.

C.

## La agitación universitaria

No obstante la proximidad de los exámenes, la agitación universitaria se ha seguido desarrollando en buena parte de los distritos universitarios de España.

En Barcelona no cesan las protestas y manifestaciones de estudiantes. Por su parte, las autoridades arrecian en las medidas represivas. El juez especial designado por el ministro de Educación para la instrucción de expedientes realiza una labor intensiva. En una nota publicada el día 11, se anuncia la suspensión de veinte alumnos más de sus derechos escolares; otros son encarcelados y hasta torturados por la policía. Los profesores no escapan a esa nueva inquisición. Frecuentemente son llamados para interrogatorios por parte de la policía, y a dieciocho profesores que se solidarizaron con sus alumnos los han suspendido por decisión ministerial. De éstos, uno pertenece a la Facultad de Derecho, cuatro a la de Ciencias Económicas, tres a la de Medicina y tres a la Escuela Superior de Arquitectura.

Veinticuatro profesores auxiliares se han unido a los sesenta y siete titulares que pidieron al ministro de Educación la revocación del rector, el fascista García Valdecasas.

Muy tensa es también la situación en Madrid, donde los estudiantes continúan reuniéndose en asambleas libres y manifestándose para expresar su solidaridad con sus compañeros de Barcelona y para reclamar la legalización de un sindicato democrático de estudiantes.

En San Sebastián, el 6 de mayo, se congregaron unos cuatrocientos estudiantes en la Escuela de Peritos Industriales, encavada frente al Gobierno Ci-

vil, respondiendo a un llamamiento para exigir la legalización de un sindicato democrático. Desfilaban por la Avenida de España, principal arteria de San Sebastián, gritando: "¡Libertad, libertad! ¡Sindicatos libres!" La Policía Armada, cubierta con cascos, dio algunas cargas, pero los estudiantes se reagrupaban de nuevo. Hacia la una de la tarde se dio por terminada la manifestación de los estudiantes donostiarros, que así se incorporan al movimiento general de sus compañeros de toda España.

En Valencia, el lunes día 9 se manifestaron los estudiantes, abundando las muchachas. Llevaban pancartas mofándose de la nueva Ley de Prensa y se congregaron ante los periódicos locales "Levante", "Jornada" y "Hoja del Lunes". Se arrojaron algunas piedras contra los cristales de las Redacciones y se quemaron periódicos en signo de protesta por las falsas informaciones que dan. Los estudiantes gritaban: "¡Libertad! ¡Expedientes, no! ¡Sindicatos libres!" Fueron disueltos por la policía.

En Santiago de Compostela también se han producido nuevas manifestaciones y asambleas libres de estudiantes.

## QUEJA DE LOS PROFESORES ADJUNTOS DE UNIVERSIDAD

El presidente de la Asociación de Profesores Adjuntos de Universidad ha facilitado una nota a la prensa exponiendo la mala situación en que se encuentran: «La situación del Profesorado adjunto universitario no sólo es mala, sino que se ha hecho crónica. Adolece de dos defectos fundamentales: inseguridad en los puestos de trabajo y una pésima retribución», comienza di-

ciendo la nota. Después, añade: «El Profesor adjunto de Universidad, con título de doctor, sólo percibe tres mil pesetas (mensuales)». Y termina así:

«El hecho es que, pese a tantas gestiones y múltiples promesas estamos mucho peor que hace un año y el número de alumnos no cesa de aumentar (y por esto último damos las gracias a Dios).

Sólo pretendemos informar a la sociedad de nuestros problemas y de que hemos agotado las posibilidades de diálogo con la Administración sobre uno de los problemas más acuciantes de la Universidad española. — Firmado: El presidente de la Asociación, doctor don José Zubizarreta.»

## El conflicto de la «Mina Llamas» reflejo de los abusos de las empresas mineras

En el mes de agosto hará un año de la iniciación de un conflicto social grave en la "Mina Llamas", situada en Ablaña (Mieres, perteneciente a la empresa "Nueva Montaña Quijano, S.A." Comenzó al ponerse en explotación la capa 9, de quinta a sexta plantas, pues al iniciarse una nueva labor no tenían señalados los precios para los destajos.

Desde el primer momento los picadores allí destinados, unos doce, pidieron al ingeniero que fueran fijados los precios. Se han venido reclamando insistentemente, pero nunca se les ha hecho caso. Han habido plantés y huelgas; en una ocasión muchos obreros abandonaron la empresa y solicitaron trabajo en otras, que no los admitieron por solidaridad en la opresión. La dirección se las ha arreglado siempre para con engaños, amenazas, despidos y la protección de la Guardia civil, no atender nunca las justas reclamaciones de los obreros.

El Vicesecretario de Ordenación social de los sindicatos oficiales, señor Serrano, se ha prestado a ser juguete de la empresa en perjuicio de los obreros. Con toda impunidad se entregan carta

de despido a los obreros y el día que eso ocurre el comandante del puesto de la Guardia civil, con dos guardias más, permanece en el despacho del ingeniero. Hasta ahora son trece los despedidos.

Es opinión generalizada que el ingeniero hostiga al personal con ánimo de que vayan a la huelga, ignorándose los fines que persigue con ello, aunque resulte evidente que trata de justificar más duras medidas represivas.

La empresa se niega siempre al diálogo con el personal y cuando éste hace alguna reclamación llama a la policía. Se ha demostrado también una vez más que los empresarios mineros se ponen de acuerdo entre ellos, al margen del sindicato oficial que maltrato para lo que sirve, para tomar posturas frente a los obreros. Las empresas hacen lo que les viene en gana, sin que nadie les pida cuentas de ello; despiden a quien quieren, se niegan al diálogo, no les importa paralizar la producción, hostigan a los obreros abusando de la situación de inferioridad de éstos, juegan con los jerarcas sindicales cuando no están de acuerdo con los mismos, y se encuentran protegidos por la policía y la Guardia civil.

## La crisis agrícola

Para la Comisión Permanente de la Hermandad Sindical Nacional de Labradores y Ganaderos, que se reunió a fines del pasado mes de abril, «sigue agudizándose la crisis agraria».

Analizando un estudio hecho por la Sección Central de cultivadores resulta que, «pese al crecimiento de la renta nacional, observado el pasado año, la crisis agraria sigue agudizándose con un incremento de endeudamiento del campo ocasionado por la desigualdad a que están sometidos los diversos sectores económicos del país».

La Comisión Permanente de la antedicha Hermandad denuncia, además, que las importaciones de productos alimenticios deprecia los productos nacionales sin beneficio para los consumidores y «en provecho exclusivo, quizá, de algunos intermediarios desaprensivos».

Las cosas van mal o siguen mal para la agricultura, pero eso no impide al marqués de Deleitosa seguir deleitándose en la quema de incienso para glorificar a la Cruzada y felicitarse de que el año agrícola de 1965 haya sido bueno.

Con el marqués de Deleitosa coinciden el ministro de Agricultura y las estadísticas oficiales:

## BURDEOS GRUPO DE ESTUDIOS "PABLO IGLESIAS" MARIANO ROJO en los cursos de fin de semana

Con gran afluencia de jóvenes y veteranos se cumplió el programa anunciado. Los temas tratados: "Comentarios al programa socialista", "Qué es ser militante" y "Promesas y realidades" (algunas cuestiones sobre España), alcanzaron el éxito deseado. El compañero Rojo despertó, desde el comienzo de sus intervenciones, el interés de la asistencia, presentando con vivos relieves los aspectos fundamentales, claros y precisos, de cada uno de los temas desarrollados. Para el Programa socialista, hizo intervenir, además por medio de un magnetofono a autoridades teóricas del marxismo, como Kautsky y León Blum. Sobre España, habló de los problemas sociales y especialmente de la Enseñanza, con las estadísticas recientes de los propios Ministerios, poniendo de relieve la miseria moral de quienes dicen gobernar nuestro país. Una lección muy instructiva sobre qué es ser militante y cómo trabajar cerró el curso, durante el cual el compañero Rojo contestó a numerosas intervenciones de compañeros deseosos de aclaraciones y comentarios. En suma, dos provechosas jornadas para todos y un grato recuerdo del paso por Burdeos del compañero Mariano Rojo.

Una semana antes, el compañero Cándido Medina, presidente de la Agrupación Socialista, usó de la tribuna del Grupo de Estudios para tratar el tema: "Problemas y plan de trabajo de nuestras organizaciones". El compañero Medina demostró un laudable interés al incitar al Grupo de Estudios a que examinara algunos de los problemas inherentes a las actividades de nuestras organizaciones, ya que las asambleas correspondientes carecen generalmente de tiempo para tratarlos con la atención merecida. Hizo algunas sugerencias y señaló modos de trabajo útil, que el Grupo recogió con interés.

V. P.

## BARCELONA: Brutal ataque de la Policía Armada contra una manifestación de sacerdotes

Hacia las doce del mediodía del 11 de mayo, unos ciento cincuenta sacerdotes de Barcelona se congregaron en los alrededores del Palacio Arzobispal, dirigiéndose seguidamente a los claustros de la Catedral. Permanecieron allí durante algún tiempo, decidiendo trasladarse a la Jefatura Superior de Policía, no muy lejos, para entregar una carta de protesta por las torturas infligidas al estudiante de la Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona, don Joaquín Boix Lluch.

Marcharon por la acera, sin la menor alteración del orden. Al llegar a la Jefatura Superior de Policía quisieron ser recibidos por el jefe para hacerle entrega de la carta. Se les negó la entrada y ante la insistencia de los sacerdotes, los Policías Armados recibieron órdenes superiores

de cargar contra ellos. El ataque fue brutal, y a golpes de porra y a patadas persiguieron a los sacerdotes. La persecución y los golpes duraron hasta la calle Francisco de Paula y Plaza de Urquinaona. La mayor parte de los perseguidos se refugiaron en la residencia de los jesuitas de la calle Caspe. La Policía Armada cercó el lugar durante varias horas, hasta que al fin fueron saliendo los sacerdotes en pequeños grupos, sin ser atacados ahora. La agresión de la policía ha producido doce heridos leves entre los sacerdotes.

Este brutal ataque de la policía del Estado católico contra los sacerdotes ha levantado gran indignación en los medios católicos catalanes. En los días a venir se espera que esa indignación se exteriorice en acciones de pro-

testa. Por lo pronto se invoca el artículo 2343 del Derecho Canónico para pedir la excomunión del jefe de la policía que ordenó brutalizar a los sacerdotes.

Una delegación de sacerdotes ha visitado al arzobispo, doctor Modrego, para pedirle proteste públicamente de tal agresión. Nadie espera que lo haga, pues es bien conocida la vinculación al franquismo del Dr. Modrego, que debe el obispado al general Franco. No obstante, ha visitado al Gobernador Civil, el cruzado Ibañeta Freire, sin que se haya dado ninguna nota sobre la entrevista.

Dos periodistas extranjeros, los señores Jorg Andress Eiten y Thomas Hopker, fueron detenidos cuando obtenían unas fotos de la manifestación. Fueron puestos en libertad después de confiscárseles las cintas.

# ACTIVA el mundo

## A SALTO DE MATA

LOS españoles, cada r'ia que llega es testimonio, asumen el riesgo de querer vivir libres. La libertad, como el honor, es patrimonio del alma, inmortal. El terror que acompañó nuestra guerra, el redoblamiento que la continuó en el paroxismo de un imposible "nunca más" mientras las botas alemanas martilleaban Europa del Cabo Norte al Cáucaso, llegó a crear un silencio de muerte. Un amigo seguro me ha contado haber visto con sus ojos, en una cárcel, condenados a muerte con los labios cosidos con alambres para que no pudieran gritar o cantar. Nunca he podido olvidarlo. El final de la segunda guerra mundial fue una mordaza complementaria: que tantas vergüenzas conjugadas dejaran en pie un régimen cuyo tronco con el juzgado en Nuremberg era innegable es una de las más tristes realidades de nuestro tiempo tan poco ejemplar. Pero es también una realidad que los mejores de los hombres libres sienten una vieja y nueva solidaridad con nuestro pueblo que, treinta años después, está otra vez dando con el mazo.

Manifestaciones del Primero de Mayo, movimiento de los estudiantes, efervescencia en Cataluña y Euzkadi, la esperanza «surge de las entrañas sociales». Hasta para sus amigos, el régimen aparece como un cadáver insepulto. Incómodo como ese difunto recalcitrante de la obra de Ionesco, que crece de un acto a otro hasta invadir todo lo habitable de su presencia imposible, larga pesadilla de todo un pueblo.

Pesadilla, alucinación... Hay quienes buscan evadirse de la realidad por esa nueva droga que, bajo las iniciales "L.M.S." se ha abatido sobre la juventud americana, ha llegado a Iriglaterra, amenaza Europa. Al origen hay unas setas mejicanas, "carne del diablo", o "carne de los dioses", pariente de la famosa mandrágora, que provoca alucinaciones que interesan intelectuales y siquiátras. Un laboratorio suizo aisla el principio de síntesis y provoca indirectamente su difusión. Contando sus impresiones, un profesor habla de visiones coloreadas cambiando sin parar, bandas paralelas, discos de formas diversas, de imágenes que se desvanecen en una intensidad azul, fluida, movidiza, entre la modificación y el desdoblamiento del mundo exterior. Otros cuentan haber sufrido como en mil muertes. Muchos acaban simplemente en el manicomio o en el cementerio.

Nuestra curiosidad por este mundo artificialmente alucinado es muy escasa. Y tanto más que, si vemos visiones, es con los ojos abiertos. Rayas negras sobre un sol de hielo, rojo el

fondo, la contorsión abyecta y lineal de la cruz gamada en la historia inmediata: doble página de un gran semanario ilustrado con restos de los S.S. cantando por primera vez en público desde 1945 el más célebre de los himnos nazis, el "Hors Wessel", en el entierro de Sepp Dietrich, fiel compañero de Himmler, muerto tranquilamente en su cama. Más cerca, otra visión extraña, venida de lo imposible: mármoles de cartón piedra, pacotilla romana, Martes de Carnaval: en Madrid se ha celebrado la misa de Mussolini con la excitada presencia de esos grupos neofascistas que han tratado de imponerse en la Universidad de Roma, de Skorzeny en representación de los S.S., y para que no falte nada, de una representación de la "vieja guardia" de la Falange, organización que, al parecer, existe todavía. Por horizontes más lejanos, entre el azul del Pacífico y el blanco de las cumbres de los Andes, hay ese "Campo Trinidad" que trataba de perpetuar esas experiencias concentracionarias que se llamaron Dachau o Auchswitz. Y, en el País del Sol Naciente, ese nuevo partido que crece con la obsesión de guardar el rescoldo de un cierto fascismo samurai.

La indignación y la rabia no deben hacernos olvidar que el capitalismo y la técnica a su servicio pueden verse menos tentados de lo que parece de repetir simplemente fórmulas que han jugado ya su papel y arrastran un séquito demasiado pesado. La conclusión es a la vez fácil y difícil. Fácil, decir que el combate continúa, a pesar de las apariencias de un alito en los países en que la abundancia material de los que pueden hacerse ver más, y se hacen ver más, tiende a hacer olvidar la miseria de los que quedan socialmente en la retaguardia. Las disparidades de los ingresos entre los más ricos y los más pobres oscilan entre uno y cuatrocientos países industrialmente avanzados. Difícil, el ligar el combate común de todos los hombres por el socialismo y por la libertad, del obrero de Billancourt al estudiante de Barcelona, del portuario de Londres al campesino andaluz.

En París va a estrenarse la última película de Alain Resnais, "La guerre est finie". Los que han podido verla dicen que se trata de una obra maestra. En todo caso, las presiones del Gobierno de Madrid han conseguido que no pueda presentarse en Cannes en la selección francesa. No sabemos más que los intérpretes son Yves Montand, Ingrid Thulin, que el escenario es de Jorge Semprún, que el personaje central es un militante español que dirige en Francia el combate antifranquista...

A. B.

cierto furor contra la libertad, como en los tiempos de Jánov. Antes de embarcar para el Japón ha declarado a unos periodistas que le preguntaban lo que pensaba de las declaraciones, que hemos reproducido aquí, del escritor comunista francés Louis Aragon, sobre el proceso Sinjavski y Daniel:

"Aragon no debía mezclarse en las cuestiones de la literatura soviética; debería ocuparse de la literatura francesa, ya que aquí somos nosotros los que estamos mejor situados para resolver nuestros propios problemas."

A este palmetazo añade Cholókhov que si hubiera dependido de él los dos escritores condenados hubieran tenido penas mucho más severas.

### ★ El hambre en la India

A PRIMEROS de mayo, según un telegrama de Reuter, miembros de la oposición han afirmado que en las regiones sacudidas por el hambre los habitantes comen cortezas de árbol, hierba y hasta lo que podían recuperar en los excrementos de las vacas.

Un diputado blandió un álbum de fotografías mostrando gente que vendían a sus hijos.

Otro ha declarado que en el Estado de Uttar-Pradesh hay madres en prisión por haber matado a sus hijos hambrientos, un padre que ha matado a su mujer y a sus tres hijos para no verlos morir de hambre...

## UN GOUVERNEMENT DE FRONT POPULAIRE EN FINLANDE ?

Les élections parlementaires du 21 mars dernier en Finlande ont permis au Parti socialiste de devenir le parti le plus fort du pays. En gagnant 18 sièges pris aux partis de la coalition bourgeoise, il possède actuellement 56 mandats dans un parlement de 200 membres. Le Parti communiste a perdu 5 mandats gagnés par les socialistes dissidents (gauche socialiste). Les trois partis, socialistes et communistes, possèdent ensemble 105 mandats, ce qui n'assure qu'une faible majorité de 5 mandats, instable à cause de l'animosité qui règne entre les deux groupes socialistes.

Le président de la République, Kekkonen, a chargé le président du Parti socialiste Paasio de former un gouvernement de grande coalition. Tâche difficile. Les petits partis bourgeois et les conservateurs ont répondu négativement. Le Parti agrarien qui, pendant de nombreuses années dirigea le gouvernement à la tête d'une coalition bourgeoise, est divisé. Les anciens ministres voudraient le retenir dans l'opposition, mais la majorité des membres du parti s'est prononcée pour la participation à un gouvernement de coalition avec les socialistes.

Les communistes sont favorables à une collaboration avec les Partis socialistes au gouvernement de front populaire, rouge et vert, avec le Parti agrarien qui a toujours pratiqué une politique étrangère prosoviétique. Mais les Agrariens voudront-ils collaborer avec les communistes finlandais? Quelles conditions poseront-ils à leur participation à un gouvernement de front populaire?

Les pourparlers laborieux en son à. Ils ont démontré quelques aspects intéressants. D'abord le changement d'attitude du gouvernement soviétique à l'égard du Parti socialiste.

On se souvient que la Russie s'était immiscée dans les affaires intérieures de la Finlande et avait mis son veto à la participation des socialistes au gouvernement. Les successeurs de Khrouchtchev ont changé de politique à l'égard des socialistes après leur victoire du 21 mars. Un des chefs socialistes les plus combattus à Moscou, Leskinen, ami et partisan du vieux militant Tanner qui vient de mourir et qui était la bête noire du Kremlin, a été reçu à Moscou lors des fêtes du 1er mai; il y eut des entrevues avec le secrétaire du Parti communiste de l'U.R.S.S., Ponomarek. Il faut dire que Leskinen, qui avait été adversaire des communistes, s'était prononcé après les élections pour la participation du Parti communiste finlandais au gouvernement.

Le Parti communiste finlandais avait aussi changé de tactique. Tant que son chef réel, Kousinen, membre du secrétariat et du Praesidium du Parti communiste soviétique, dirigeait le Parti finlandais de Moscou par l'intermédiaire de sa fille Herta, le Parti communiste finlandais était farouchement antisocialiste. Après la mort de Kousinen, les commu-

nistes finlandais, à leur dernier congrès du 16 octobre 1965, votèrent une résolution qui affirme entre autres:

"La position et la volonté du Parti communiste de Finlande sont claires. Toute son activité et tous ses plans sont orientés vers la voie pacifique de la révolution socialiste en Finlande."

"Conformément à son programme, notre parti cherche à assurer précisément une telle voie d'évolution..."

"...Le programme du Parti communiste de Finlande, comme celui du Parti social-démocrate, fait état de la nécessité de transformer le régime économique..."

"...L'instauration pacifique du socialisme suppose une ample et sérieuse coopération démocratique... Le passage pacifique au socialisme est un processus de transformations à étapes multiples qui, loin d'être facile rencontrera une résistance farouche."

"Aussi décisif que puisse être le rôle de la Diète et aussi importante que serait la formation d'une majorité parlementaire favorable au socialisme, il faut que la majorité du peuple finlandais reconnaisse directement, elle-même, la nécessité de transformations socialistes et soit prête à agir énergiquement pour leur réalisation et soit capable de soutenir l'action de la Diète de toute sa force organisée..."

Voilà certes un programme que tout socialiste a admis depuis longtemps. Pourquoi alors maintenir une scission que plus rien ne justifie? Herta Kousinen a fait une autocritique, où elle regrette d'avoir été contrainte d'attaquer la politique de Tito et des communistes yougoslaves.

C'est ce changement de tactique du Parti communiste qui rend possible en Finlande, une collaboration loyale entre socialistes et communistes et qui peut-être engagera le Parti agrarien à faire l'expérience du front populaire pour le bien des travailleurs de Finlande.

### Jules HUMBERT-DROZ EN PRAGA

Manifestaciones de jóvenes que piden libertad y democracia

También en Praga son considerados como "maleantes" y "perturbadores" los jóvenes, entre ellos muchos estudiantes, que pretenden el Primero de Mayo presentar las reivindicaciones políticas y sociales ante el Gobierno.

Más de mil jóvenes que se han manifestado en la calle al grito de "¡Queremos libertad y democracia!", se han convertido para las autoridades en un pequeño grupo de maleantes y perturbadores que «han molestado a los viandantes», según afirma "Rude Pravo", órgano del partido comunista checoslovaco.

Según los testigos, unas ciento cincuenta personas han sido detenidas.

Lo que desmiente la interpretación oficial es que todos los años por esta fecha se reproduce esta clase de manifestaciones.

### ★ Del Vietnam a la Luna

LAS DOS más importantes noticias políticas al cerrar la página van del Vietnam a la Luna.

En el Vietnam, los bombardeos americanos arrecian en intensidad, al parecer para cortar la ofensiva proyectada por el Vietnam al llegar los monzones. Hanoi ha quedado aislada por los ataques aéreos, pero sus habitantes son activos e industriuosos. Militarmente pocos acontecimientos definitivos pueden preverse en lo inmediato.

Políticamente, la situación en Saigón se degrada. El general Ky que, bajo la presión de los budistas, dijo empezar a preparar las elecciones, ha dicho con una lógica cuartelera que sea cual fuere el resultado su Gobierno militar continuará en el Poder. La doctrina democrática que entraña semejante afirmación es a la vez muy discutida y nada nueva.

De otra parte, el presidente Johnson ha anunciado que un proyecto de neutralización de la Luna será presentado por los Estados Unidos a las Naciones Unidas. La doctrina de que la Luna no debe pertenecer al primer ocupante, de que no debe ser en ningún caso base militar, teatro de experiencias atómicas o monstruoso ingenio bélico es perfectamente razonable y moralmente justa. Hubiera con todo tenido mucho mejor eco si hubiera sido formulada antes de que los soviéticos hicieran girar alrededor de la Luna un primer satélite.

Los dos problemas del Vietnam y de la Luna tienen algo en común: dejar frente a frente en definitiva a los dos gigantes de los arsenales nucleares.

### ★ El fin de todos los secretos

HAY instrumentos complicados, con los satélites de espionaje, que nos limitaremos a mencionar, y que permitieron, por ejemplo, la previsión de la reciente explosión atómica en China. Pero hay también algo más temible y más práctico que el colocar micrófonos entre los muros o vigilar las conversaciones telefónicas: una firma de Hamburgo vende el "Miniatur-Abhöranlage", al precio relativamente moderado de 799.50 francos actuales, menos en marcos. Su utilización por los particulares está subordinada a una autorización de los servicios oficiales de Comunicaciones, que la niegan automáticamente.

Se trata de un aparato que tiene las dimensiones de una caja de cerillas. En combinación con un aparato de radio de modulación de frecuencia, permite registrar y oír a través de los muros las conversaciones a una distancia hasta de cuatrocientos metros. Nada menos.

En El Pardo deben empezar a tener miedo durante las reuniones ministeriales.

### ★ El primer censo de la Argelia independiente

EL MINISTRO argelino de Finanzas ha dado cuenta de algunos resultados del primer censo de la población del país efectuado después de su independencia. Argelia tiene, en abril 1966, doce millones de habitantes, contra nueve millones en 1954.

De cinco millones de personas que ejercen una actividad, sólo un millón y medio tienen trabajo, y la tercera parte de esa cifra

sólo trabaja durante cincuenta días por año.

### ★ La nueva Ley de Prensa

LEEMOS que el diario católico francés "La Croix" ha sido el primer diario extranjero recogido en España después de la publicación de la nueva "Ley" de Prensa. Publicaba un reportaje sobre España, país en el que es mejor ocuparse de playas turísticas y corridas de toros.

"Temoignage Chrétien" publica un largo relato de Alfonso Carlos Comin sobre la famosa reunión del Convento de Sarriá: «Ante todo hay que subrayar el hecho, poco común, de que esos quinientos estudiantes, representantes democráticos de las aspiraciones de los universitarios de Barcelona, se han visto obligados a escoger como lugar de reunión la sala de conferencias del Convento de Sarriá. Si los párrafos 68, 73, 74 y 75 del esquema XIII del Concilio pudieran ser aplicados en España, la reunión en el Convento de capuchinos no hubiera sido necesaria.»

Leemos en "Le Monde" que fue el órgano de la Juventud Obrera Cristiana "Juventud Obrera" la primera víctima española de la famosa ley "liberal" entrada en vigor el 9 de abril. Los cuarenta mil ejemplares del número de mayo fueron pura y simplemente destruidos en la imprenta bajo la vigilancia de la policía.

### ★ Lamentable Cholókhov

EL AUTOR del "Don apacible", que un momento dado nos había aparecido escritor estimable, destaca mucho más que por su reciente Premio Nobel por un

# La celebración del Primero de Mayo

## Nuevas noticias sobre el Primero de Mayo en España

Nos siguen llegando informaciones directas de lo que ha sido el Primero de Mayo en el Norte de España, que vamos a resumir.

Es imposible calcular el número de personas que participaron en la conmemoración de Bilbao. Quizá la cifra que más se aproxima de los que lograron penetrar en la Gran Vía sea la de doce mil, pero la policía logró impedir la llegada de muchos miles de trabajadores al lugar de la cita. Las cargas más brutales de la Policía Armada se produjeron no sólo en la Gran Vía, sino también en las calles Astarloa, Diputación, Félix de Lequerica, Colón de Larreategui, Ledesma, Jardines de Albia, Ibáñez de Bilbao, San Vicente, Alameda de Mazarredo y Uribitarte. La gente reaccionó contra los policías llamándolos asesinos y cobardes. Pero el grito de ¡Libertad! surgía clamoroso de todas las gargantas. Entre los lesionados por las porras de la policía figuran muchas chicas.

Por reparar octavillas de la Alianza Sindical o haber participado en la manifestación han quedado detenidas las siguientes personas: José González León,

Pablo Crespo Soto, Luis Arrieta de las Heras, Carlos Alberdi Santibáñez y Severino Gutiérrez Careaga.

En Vitoria también puede apuntarse la Alianza Sindical un éxito. En la calle Dato se congregaron cerca de dos mil personas pacíficamente, ante la mirada hosca de los "grises". Policías de la Brigada Social pedían la documentación a los transeúntes. Es de notar la presencia en la concentración de centenares de trabajadores inmigrantes.

En Santander también se ha celebrado el Primero de Mayo con una manifestación. Unas dos mil personas se concentraron en la Plaza de la Catedral, respondiendo al llamamiento de la U.G.T., cristianos y cenetistas. Se pusieron en marcha atravesando la ciudad pacíficamente y causando una enorme impresión entre la población. Aún pudo ser más brillante, pero inconvenientes de la clandestinidad lo impidieron. Después hubo comida campestre en Los Pinares, bajo la vigilancia de los "jeeps" de la Policía Armada. Hay rumores de que se practicaron algunas detenciones, pero no han podido ser confirmados.

fueron muy aplaudidos en sus intervenciones. Después, los españoles, otra vez en manifestación, nos dirigimos a la Casa de los Sindicatos donde todas las organizaciones y grupos de oposición existentes en Franco habíamos preparado un acto exclusivamente para nuestros compatriotas. Allí hicieron uso de la palabra varios compañeros emigrados económicos, siendo muy aplaudidos. Todos pusieron de relieve el significado del día e hicieron una llamada para que trabajásemos sin descanso para que el Primero de Mayo sea pronto celebrado en nuestra patria. También pusieron de relieve nuestra más fiel solidaridad con los compañeros que es día se manifestarán en España sin miedo a la opresión y a la represión del régimen que nos deshonra como españoles. Nuestro mejor recuerdo, como siempre, fue para esos compañeros que por defender nuestro pueblo para que en él no se asentara el fascismo llevan ya años privados de lo más preciado que tenemos, la libertad, y en las celdas o en los patios de las prisiones estarán celebrando también, como pueden, el Primero de Mayo.

Por la tarde, los compañeros de las Secciones de la U.G.T. se trasladaron a la ciudad de Weinheim, donde la Sección de la localidad había preparado un acto para conmemorar el día. Un miembro del Comité coordinador de la U.G.T. en Alemania desarrolló el tema del origen de la Fiesta y el papel que habían tenido nuestras organizaciones en el movimiento obrero español.

restaurante de la ciudad una comida de camaradería a la que asistieron buen número de compañeros.

J. A.

### BURDEOS

Con la asistencia y animación acostumbrada en nuestros afiliados y simpatizantes, se cumplió el programa establecido por nuestras organizaciones para conmemorar el Primero de Mayo. El acto del 30 de abril, celebrado en la Bolsa del Trabajo de F.O., fue presidido por el compañero Pierna, en representación de la organización departamental de la U.G.T., e intervinieron en el mismo los compañeros Luciano Lacuey, por las J.J.S.S.; Angel Giménez, por la organización departamental del P.S.O.E.; Durán, por la Alianza Sindical; Antoine Faesch, Secretario Confederal de F.O., y Antonio García Duarte, por las Comisiones Ejecutivas del Partido y de la Unión. La nota simpática estuvo a cargo de las compañeras y jóvenes esposas Lacuey y Cobo, que cumplieron el deber de colocar en la solapa de los concurrentes el lacito rojo, símbolo de fraternidad y acción de nuestras organizaciones.

El Primero de Mayo, intervino García Duarte en el acto orga-

nizado por F.O., y Pierna, en representación de la Alianza Sindical, en el celebrado por la C.N.T. Al mediodía tuvo lugar la comida fraternal, y a continuación la conferencia de información, a cargo de García Duarte, para los afiliados a nuestras organizaciones. El representante de las Comisiones Ejecutivas dejó, una vez más, un grato recuerdo de su estancia entre nosotros.

V. P.

### TOULOUSE

Un buen número de sindicalistas F.O. y U.G.T. se dieron cita en los locales de la sindical hermana francesa para celebrar el Día del Trabajo.

Bajo la presidencia del compañero Raymond Moulin, presidente del Sindicato F.O. de Representantes de Comercio, hicieron uso de la palabra los compañeros designados: por la U.G.T. Manuel Garnacho, miembro de su Comisión Ejecutiva, que se expresó en francés y en español, y Jean Ruzier, Secretario federal de la Federación sindicalista de P.T.T.

Ambos hablaron de la política actual tanto de Francia como de España.

C.

### A TODOS LOS TRABAJADORES DE EUZKADI

¡Viva el 1 de mayo!

LA ALIANZA SINDICAL DE EUZKADI, por grado por las tres clásicas organizaciones sindicales, U.G.T., C.N.T. y S.T.V., en colaboración con los grupos democráticos que componen el Consejo Delegado del GOBIERNO VASCO y la Junta de Resistencia, convoca a todos los trabajadores, hombres y mujeres, para la celebración de ese venturoso día, de 12 a 1 de la tarde.

En BILBAO, en la Gran Vía (entre las dos plazas).  
En SAN SEBASTIÁN, en el Boulevard.  
En VITORIA, en la calle Dato.  
En PAMPLONA, en la Plaza del Ayuntamiento.  
En ELZAR, en la Plaza Uniga.

La reivindicación de la Clase Obrera se fundamenta en la Libre SINDICACION, Salario JUSTO, Horas de TRABAJO de 4 HORAS, Libertad de EXPRESION Y RESISTION, Libertad de los PUEBLOS.

U.G.T. C.N.T. S.T.V.  
C.I.O.E. C.I.S.C. A.I.S.

Octavilla lanzada por la Alianza Sindical de Euzkadi, formada por la U.G.T., C.N.T. y S.T.V., convocando a todos los trabajadores para celebrar el Primero de Mayo en Bilbao, San Sebastián, Vitoria, Pamplona y Eibar.

### FRANCFORT

En la ciudad de Francofort se ha celebrado con gran solemnidad por nuestras organizaciones la Fiesta del Trabajo.

El día 30 de abril, vispera del Primero de Mayo, se celebró la tradicional demostración de los Halcones Rojos alemanes. Una de las protestas que llevaban era: "Fuera el fascismo de España." Nos concentramos en la Operplaz para hacer el recorrido por la ciudad, terminando en la Casa de los Sindicatos, donde hicieron uso de la palabra varios compañeros alemanes.

Las banderas de la U.G.T. y de las Juventudes Socialistas de España estuvieron ondeando durante todo el recorrido de la manifestación.

El día 1 por la mañana, de nuevo nos volvimos a concentrar en la Operplaz, donde se había citado a la Colonia española para después dirigirnos a la Plaza del Ayuntamiento donde sería la concentración de todos los trabajadores.

La Colonia española respondió a la llamada que se lanzó invitándola a participar en el día más significativo que tenemos los obreros, acudiendo en masa y con infindad de pancartas, todas alusivas a la falta de libertad en nuestra patria y la falsedad del régimen franquista con las nuevas leyes de huelga y de prensa. Cuando llegamos a la Plaza del Ayuntamiento los compañeros alemanes nos recibieron con aplausos, demostrándonos con ello su solidaridad. En cabeza de la manifestación venían ondeando la bandera de la República Espa-

ñola con las banderas de la U.G.T. y la C.N.T. a los lados.

En la Plaza del Ayuntamiento hicieron uso de la palabra varios compañeros alemanes que

## DE L'ENLEVEMENT COMME ACTE POLITIQUE

L'EPILOGUE de l'affaire de l'enlèvement de Mgr Ussia n'est pas de nature à surprendre: le prélat a été libéré après quelques jours d'une captivité bien organisée... Certains ont avancé l'idée d'une « connivence » entre la « victime » et ses ravisseurs. Il ne suffit pas de faire état des opinions présumées non franquistes de Mgr Ussia pour faire admettre cette audacieuse hypothèse. Mais la question n'est pas là.

Sans doute, le Vatican ne pouvait-il décemment pas (?) céder à l'ultimatum des anarchistes espagnols auteurs du coup, et exiger du gouvernement de Madrid la libération des prisonniers politiques.

Alors, dira-t-on, à quoi rime cette opération ?

A ceci: dans la société où nous vivons, l'opinion publique est généralement en proie à une torpeur d'ailleurs entretenue par la classe dirigeante, sa presse, ses organes dits d'information. Les pires injustices, les pires folles même, ne suscitent de protestation que de la part de minorités souvent petites. Pour éveiller un moment l'intérêt, pour fixer l'attention sur une si-

tuation, il faut un énorme « coup publicitaire » qui oblige la « grande presse » à sortir les titres « à la une » que ne justifient pas à leurs yeux les faits politiques et sociaux les plus criants d'injustice...

C'est l'enlèvement de Fangio par les révolutionnaires cubains, au déclin du régime de Batista. C'est l'affaire du « Santa-Maria ». C'est encore, au bout de cette lignée, le rapt de Mgr Ussia. Pour qu'un peu plus de gens sachent que des milliers de prisonniers politiques sont emprisonnés en Espagne pour « subversion », pour faits de grève, pour simple propagande parfois, que des centaines sont soumis à la torture; pour qu'on sache que des hommes désespèrent de revenir jamais à l'air libre, tandis que se prélassent sur les plages des millions de touristes. Ces touristes venus d'au-delà des Pyrénées, procurent au gouvernement espagnol, fussent-ils de bons démocrates, la moitié des recettes sans laquelle il ne saurait éviter une grave crise révolutionnaire...

Certes, bien des gouvernements de ce monde mettent sous clef leurs opposants. Les injustices et les infamies d'un système ne

compensent en rien les injustices et les infamies d'un autre: quelle serait cette monstrueuse balance? Mais l'Espagne en question fait partie intégrante de cette Europe occidentale chrétienne et humaniste, qui se croit autorisée à donner tant de leçons de morale hypocrites au reste du monde, un monde où souvent l'extrême pauvreté, l'extrême inégalité sociale, n'explique que trop le règne de la force. Alors, tout le bla-bla sur la « libéralisation » du régime franquiste n'était décidément que poudre aux yeux: ce régime ne subsiste que par la répression.

Le « fait divers » de Rome n'a été qu'une manière particulièrement gênante de poser la question que voici au Vatican: dans un pays où le clergé progressiste est lui-même persécuté, croyez-vous vraiment qu'une évolution du franquisme « en voie douce » est possible? Ne croyez-vous pas plutôt qu'une rupture politique totale sera indispensable? Dès lors, les « réformateurs » sont-ils autre chose que des complices, qui prolongent la vie d'un régime insupportable?

« Le Peuple », Bruxelles, 11-5-66.

### EL PRIMERO DE MAYO EN ZURICH

En la manifestación del Primero de Mayo en Zurich, puso su nota simpática la gran cantidad de españoles de la emigración económica, que precedidos de la bandera republicana eran portadores de numerosas pancartas con inscripciones como éstas: "Libertad para los estudiantes y obreros condenados", "Libertad y Democracia en España", "Mujeres: No más emigración forzada", "¡Viva el Primero de Mayo!", "¡Viva los condenados del régimen de Franco. Todas fueron extraordinariamente aplaudidas por los millares de personas que presenciaron el desfile. Llamó la atención la gran asistencia de muchachos españoles y también la de matrimonios con sus hijos pequeños en sus cochecitos.

### ZURICH

Este año, siendo el Primero de Mayo domingo, no se realizaron actos por la mañana y desfile por

la tarde, sino que el Cartel Sindical de Zurich llamó a los trabajadores a participar en el desfile y acto público realizados, con un tiempo estupendo, por la mañana. En el desfile, en el que participaron varios miles de trabajadores, se destacaban por su presencia se numeraban los trabajadores extranjeros, siendo los primeros por número los españoles; los italianos eran un buen contingente y muy simpática la presencia de un grupo de griegos.

Detrás de la bandera republicana española iba un grupo compacto de obreros con las pancartas de la U.G.T., seguidos por un gran número de pancartas de grupos venidos de varias partes del Cantón de Zurich y Cantones próximos.

En la manifestación pública tomaron la palabra los compañeros Marioli, presidente de la Federación Socialista italiana en Suiza, que fue molestado por un miembro del movimiento de extrema derecha en contra de los extranjeros; el compañero Brin golf, alcalde de Schaffhausen y el compañero Quadranti, que saludó a los compañeros españoles en nombre del Cartel Sindical.

La imponente manifestación terminó con el canto de "La Internacional", y muchos españoles hicieron coro cantando este himno de la solidaridad obrera en español.

Corresponsal.

IMPRIMERIE SPECIALE  
28 - 30, Rue Sainte  
MARSEILLE 1<sup>re</sup>

## Los escándalos del régimen

## La "socialización" de la Empresa de tranvías de Valencia

Hace unos años, los servicios propagandísticos del régimen franquista armaron gran alboroto para divulgar una de las realizaciones sociales más grandes de todos los tiempos. Ministros como Solís, Fraga y Romeo Gorria le dieron su consagración pública, asociando su nombre con el de los grandes reformadores de la humanidad. En España, en esa España que lleva veinticinco años de adelanto sobre el resto del mundo, se había llegado a una auténtica socialización que dejaba en mantillas los proyectos más ambiciosos de los socialistas más socializantes. En Valencia, por expreso deseo de sus obreros y por la presión de los sindicatos verticales, se había llegado a la socialización de la Empresa de Tranvías. Para que luego haya por ahí quien ponga en duda los grandes avances sociales del régimen.

Quien sabe bien lo que ha sido esa socialización, nos ha enviado la información que reproducimos tal como nos llega. Como se verá, es uno más de los escándalos que con tanta frecuencia se producen en el seno del régimen más corrupto que jamás padeció España.

## ANTECEDENTES

Desde hace unos setenta años un grupo financiero acaudillado por la familia Villalonga venía explotando el servicio urbano de Tranvías y los Ferrocarriles de vía estrecha entre Valencia, Liria, Bétera, Rafelbuñol y Grao, con la sigla C.T.F.E. (Compañía de Tranvías y Ferrocarriles Eléctricos).

Sólo los valencianos saben de las vicisitudes pasadas en dicho período por el comportamiento de una empresa que, siempre atenta a conseguir el mayor lucro, no tenía en cuenta las necesidades e intereses del público y explotaba de forma inhumana a su personal.

Durante todo ese tiempo, con los beneficios logrados fue creando y poniendo en marcha otros negocios: comprando terrenos por agentes disfrazados (¿verdad, señor Salom?), creando hijotecarías, comprando la mayoría de las acciones de los antiguos "Talleres Devis", Astilleros, Vasa, etc., preparando el camino para la gran jugada...

Así, en los últimos años, los balances de C.T.F.E. fueron negativos; ya no es negocio para el Banco Central, cuyo Consejo de Administración preside el señor Villalonga, financiador con March de la Cruzada contra la República. Había, pues, que cesar en la explotación de ese negocio, ya que existen otros más rentables, con subvenciones estatales que aseguraban un porvenir más seguro del capital: M.A.C.O.S.A., Astilleros, Industrias Agrícolas, Inmobiliarias, etc. Con estas miras sacó de los puestos de la empresa tranviaria a los hombres de su confianza Pizcueta y Guillamón.

Y la gran jugada financiera se lleva con rapidez. No hay tiempo que perder. En el año 67 termina la concesión y tiene que revertir este servicio público al Municipio sin ninguna compensación. El ingeniero que actúa de director, persona honorable, cuya desaparición aún lloran los obreros, puede ser un obstáculo, y se le jubila; en su lugar se nombra a la persona más idónea para dirigir una industria electromecánica: un abogado; y para conducirla, a otro togado muy ducho en cuestiones financieras.

## EL DESARROLLO

## DE UN PLAN

Empieza la bufonada. Unas conversaciones con el alcalde (otro que tal), unas instrucciones al Jurado de empresa, y éste que en nombre de los obreros se ofrece a explotar el servicio urbano. Visitas a Ministerios, informes, proyectos de socialización, promesas demagógicas a los obreros, todo ello financiado por la misma Empresa. Acto público del ministro de Trabajo que promete mil millones para la socializa-

ción (para que aprendan los socialistas y sirva de ejemplo).

Por fin se consigue lo apetecido con sesenta millones del Fondo de Protección al Trabajo, no los mil prometidos. Se empieza a marchar, se paga a la empresa antigua cuarenta millones por reversión anticipada (lo que se perseguía), se compran dos pisos para oficinas, un coche para el gerente y el resto para coches "Pegaso", lo que ocasiona un déficit superior a los sesenta millones, de los que hay que pagar cuando se pueda con los ingresos que salgan de los bolsillos de los obreros no "socializados", que pagan caro un malo y deficiente servicio.

## LA "SOCIALIZACION"

Con la ayuda de un curita, que se lleva un buen puñado de duros, perfilan su nueva y original socialización: nada de municipalizar el servicio ni constituir una cooperativa; eso es una concepción anticuada de los socialistas. Hay que hacer algo nuevo que sea la antorcha que guíe a los trabajadores de dentro y de fuera. ¡Abajo el capitalismo! Para anular el sistema capitalista, creamos el nuestro. Y ni cortos ni perezosos constituyen una Sociedad Anónima. Así, ya está en marcha la revolucionaria medida nacionalsindicalista. Algunos mal intencionados pensarán que esto es la explotación en monopolio de un servicio, ya que por Decreto-ley de julio de 1963 se autoriza al Ayuntamiento «para rescatar la totalidad de las concesiones del transporte urbano de viajeros existentes dentro del término municipal», facultando a la corporación «para otorgar directamente, sin las formalidades de subasta o concurso, las explotaciones objeto de dicho rescate». Nada de monopolio, como verán los pacientes lectores, este es un sistema de socialización en el que no habían caído los sociólogos de todas las épocas y tendencias. Miopías de Marx y Engels.

Pero no hay monopolio, esto es socialización químicamente pura; se autonombra un Consejo de Administración, cuyos cargos recaen en el citado Jurado de Empresa, con sueldos desde 10.000 a 30.000 pesetas. Estos mismos elementos —modestos empleados en la antigua Empresa, el que más cobraba 4.000 pesetas—, en menos de un año algunos se han comprado piso y otros coche. Pero sigamos; se ponen en circulación 12.000 acciones nominales de 5.000 pesetas cada una, repartiendo dos por cada agente, o sea 10.000 pesetas "per cápita"; como diría cualquier ministro del "Opus". Estas acciones, repartidas entre dos mil nuevos Villalongas, suman diez millones, pero como el capital social es de sesenta millones, hay cuarenta millones en acciones que son absorbidas, administradas y representadas por la Junta de Gobierno de una Fundación Laboral (F.U.L.T.U.V.) compuesta por los mismos elementos del Consejo de Administración, que en un período de diez años se nombrarán a sí mismos (art. 13).

Esta Fundación será propietaria de las acciones de la S.A.L.T.U.V., no pudiendo en ningún caso tener menos de 51 por 100 del capital (art. 4.º, apartado A). Con el valor de estas acciones asistirá a las Juntas Generales

de Accionistas de S.A.L.T.U.V. con una mayoría asegurada, obediendo las órdenes de la Junta de Gobierno, que está formada por los mismos del Consejo de Administración. ¿Está claro? Pues aún hay más. Entre los obreros cundió cierto malestar porque el Jurado de la antigua Empresa, a pesar de haberse constituido en Consejo de Administración de la nueva, quería mantenerse a la vez en sus cargos del Jurado. Esto motivó reclamaciones al Sindicato, y después de muchas discusiones se ordenó por el Sindicato la celebración de elecciones para un nuevo Jurado.

## EL GERENTE

## "SOCIALIZADOR"

Después de hacer historia de las artimañas empleadas por el gran muñidor de elecciones (actual gerente) para lograr un Jurado a su medida —«para que no nos creen situaciones difíciles»—, cosa que logró casi en su totalidad. Pero lo que no podemos pasar por alto es el hecho insólito de la existencia de un Jurado compuesto todo él por accionistas de una Sociedad Anónima. ¿Qué dicen sobre esto los sesudos asesores del Sindicato? ¿Y la no menos sesuda Delegación de Trabajo?

Porque si surge alguna cuestión que requiere la intervención de la Magistratura de Trabajo, ésta tendrá que declarar su incompetencia para intervenir en un pleito entre accionistas de una sociedad que tiene que resolver sus cuestiones con arreglo a sus Estatutos en sus Juntas generales. De lo que se infiere que tanto el Convenio recientemente aprobado, como el Jurado, como cuanto se acuerde a espaldas de la Junta general de accionistas tiene vicio de nulidad. Excusado es decir que en dichas Juntas no tiene ningún problema el autonombro Consejo de Administración, porque el hombre de paja que representa a la Fundación Laboral lleva como mínimo el 51 por 100 de las acciones. De ello se deduce que no hay Jurado, ni Juntas generales de accionistas, ni Consejo de Administración y que lo verdaderamente existente son unos cuantos pillos que van viviendo, una legión de gentes que inconscientemente se dejan engañar incluso aceptando que el primer balance sólo tuviera tres millones de beneficios, cuando fueron siete, además de un individuo que explotando su condición de ex combatiente pone al servicio de la revolución nacionalsindicalista, o sea, en beneficio propio, todo el caudal de sus habilidades.

Cierto, que a poco más de un año de actividad "socializante" ya han habido accionistas productores forzados (cuando se constituyó la Sociedad, se amenazó con despedirlos del trabajo si no querían ingresar en la misma: pura democracia orgánica), que han denunciado usos y abusos, por lo que se hizo esperar la reacción del maquiavélico gerente. En vez de dar oportunidad a los productores accionistas denunciados para demostrar la razón o sin razón de sus denuncias en Junta general de accionistas, los denuncia al Juzgado como difamadores. Así, si logra sentencia condenatoria, a la calle. Con ello se consigue atemorizar al resto y la unidad de acción en la Sociedad, por el mismo procedimiento que desde hace más de cinco lustros se mantiene entre los españoles.

Prometemos continuar ocupándonos de este nuevo sistema de engaño a los sufridos productores accionistas de una Sociedad, cuya constitución costó cerca de dos millones, como también de los Ferrocarriles Eléctricos, propiedad de la misma Empresa y que han sido abandonados en manos de los ferrocarriles explotados por el Estado por considerarlos poco rentables. **CESAREO**

## América

## Carta de Méjico

## EL MOVIMIENTO EUROPEISTA EN MÉJICO

Por Ernesto Navarro

LA PRIMERA sesión para la divulgación de los fines del Movimiento Europeísta celebrada recientemente en Méjico, nos ha proporcionado la oportunidad de escuchar, entre otras, una conferencia de nuestro compañero el licenciado Enrique López Sevilla.

La sólida preparación cultural: histórica, filosófica y política del orador, quedó resaltada por la construcción rigurosa de la disertación, que por añadidura fue clara y extraordinariamente feliz de expresión. Todas estas excelencias nos hicieron recordar las lecciones oídas en años ya remotos a nuestros maestros de Socialismo, cuyas enseñanzas tanto y tan decididamente influyeron en la formación ideológica del Partido en su conjunto. Como pudimos apreciar, por inmensa fortuna, la buena tradición, aunque aparentemente adormecida, no ha desaparecido de entre nosotros.

Antes de dar una escueta referencia de lo dicho por el compañero López Sevilla, se nos van a permitir unas breves consideraciones, orientadas en buena parte a los jóvenes, objeto siempre preferente en la atención de los que ya no lo somos, tal vez por esa incontenible tendencia a lo didáctico de que adolecemos los veteranos. Son éstas: en nuestras organizaciones es tradicional la extraordinaria parquedad en el discernimiento de elogios a los propios compañeros, aunque éstos los merecieran o merezcan sin género de duda. Y lo mismo, cuando tales merecimientos se han contraído en los campos de la organización y la lucha, como en los ideológicos y especulativos. Una especie de pudor o de respeto por uno mismo y por los demás ha frenado siempre las expresiones de aprobación y de aplauso que se hubiera deseado dirigirlas a los compañeros que las merecieron. Nada digamos del gesto de sincero disgusto con que siempre estos los acogieron, cuando, por excepción, alguien se salía de la norma corriente y por todos aceptada.

Sin embargo, hasta las virtudes pueden dejar de serlo si se las exagera, y esto puede ocurrir, si por esa contención de que hablamos, dejamos sistemáticamente de poner de manifiesto los valores humanos auténticos que nos pertenecen y a los que su discreción y su modestia impide todo empeño en destacar y toda aspiración a la alabanza. Tal es el caso del compañero a que hoy nos referimos.

Tratando de los fundamentos ideológicos del Movimiento Europeísta, nuestro amigo dijo, entre otras muchas cosas de interés: «Si en la Edad Media el hombre ve en Dios el fin principal de su existencia en la tierra, en el Renacimiento, por oposición a la escolástica que presidía y asfixiaba las relaciones humanas, el hombre concentra su interés en el hombre mismo.» Comienza a tener conciencia de su propia dignidad y se siente objeto de derechos. Sin embargo, con el correr de los siglos, se peca de que las apelaciones a la moral individual no bastan para asegurar la necesaria protección de aquellos derechos.

Según el orador, la desigualdad social y la explotación humana son la causa principal de tal hecho, así como la incitación a las guerras civiles, a las contiendas que invalidan las tendencias todas hacia la idealidad, la justicia y la paz. El XIX es el siglo

en que se asientan las Constituciones de los Estados soberanos, los principios de los Derechos del Hombre, proclamados solemnemente por la Revolución Francesa, y ha de estar muy avanzado el XX para que las Naciones Unidas declaren que «la afirmación y defensa de los derechos de los hombres tiene que ser obra de todos, fruto del esfuerzo conjunto de la familia humana».

Más adelante consigna que «eso que llamamos la cultura de Occidente, con el cultivo de los valores espirituales, en su pura y esencial actitud de decidido respeto a la dignidad humana y a los derechos del hombre, a la solidaridad, a la convivencia y a la paz, será la fórmula que adopte el mundo para salvarse». En tales premisas, dice López Sevilla, tiene que asentarse la Europa Unida y el nuevo orden internacional que ella establece ha de hacerse en la «integración ideológica, cultural y económica de los grandes espacios geográficos». No bastan ya los equilibrios de fuerzas materiales, pues la simple tregua en los antagonismos de todo orden se ha mostrado repetidamente como incapaz de mantener una paz permanente. Es precisa una integración, unas bases «supranacionales que sirvan de molde a la Europa del próximo futuro».

A continuación hizo una detallada descripción de los diversos organismos que componen la Comunidad Europea, habló de la "Convención Europea de los Derechos del Hombre" y de la "Carta Social de Europa" y dijo que «Europa está convencida de que sólo en la justicia social y en la Libertad está el verdadero progreso». Consideró que «para los españoles partidarios o simplemente simpatizantes de la Comunidad Europea, la tarea es doble: de una parte conseguir que la integración política de Europa sea realmente efectiva, haciendo que España pueda ingresar como miembro activo en esa asociación; y por otra parte, ayudar a la tarea de renovación de la España actual, para que desde el interior pueda operarse un cambio tal, que permita, sin torcer ni transgredir los postulados legales que establece la Convención Europea en los Derechos del Hombre, que España solicite con toda dignidad su adscripción a la Comunidad Europea».

Terminó su oración explicando las consecuencias que para el futuro de la América hispana y para los demás pueblos del mundo es de desear que tenga el fecundo Movimiento Europeísta. Recordó la frase de marcado énfasis retórico, propio del siglo XIX, que pronunció Bolívar, según la cual, «América es la esperanza del Universo», y dijo que sin pretender disputar a este Continente «esa antorcha luminosa que es la esperanza», la realidad de hoy está en la unión de Europa «para propiciar que en ese Continente unido se afiance la norma de la convivencia que permita la existencia, libre y en paz en el seno de la familia humana».



## ABONNEMENTS

et

## REABONNEMENTS

au nom de:

Roger SOUTHON

12, Cité Maiesherbes, - Paris-9  
C. G. P. 18 585 08 - Paris

# P.S.O.E.

## GIRONDE

### Congreso departamental

En Burdeos se ha celebrado recientemente el Congreso de la Agrupación Socialista Departamental de la Gironde, al que asistieron los delegados directos de todas sus Secciones. En representación de la C.E. del Partido el compañero Paulino Barrabés, y las delegaciones fraternales de la U.G.T. y de las J.J.S.S. La Mesa del Congreso estaba compuesta por el compañero P. Barrabés, presidente, y Carlos Medina, secretario de actas.

Pronunció unas palabras de salutación en la apertura del Congreso el compañero Lorenzo López Mulero, presidente del Comité Ejecutivo, y seguidamente se pasó a examinar todos los puntos del orden del día, condensados en la Memoria que presentaba al Congreso el Comité departamental. La gestión del Comité y la de Tesorería fueron aprobadas por el Congreso, por unanimidad, así como la de sus representantes en Solidaridad Democrática Española.

La Memoria fue analizada con sumo interés y se promovieron discusiones alrededor de los problemas de más capital importancia para el Partido: vida de las Secciones, propaganda, emigrados de España, relaciones con la S.F.I.O., Juventudes Socialistas, Comisiones de Estudios, etc. Sobre todos estos asuntos de adoptaron acuerdos, y en el capítulo de proposiciones fueron aprobadas algunas de vital interés para el mejor desarrollo de las actividades de esta Agrupación de la Gironde y con vistas a seguir luchando sin desmayo por la Causa del Socialismo y por el derrocamiento del régimen franquista. El Congreso designó el nuevo Comité Ejecutivo que está com-

puesto de la manera siguiente: Presidente, Paulino Barrabés (padre); Vicepresidente, Dámaso Solana; Secretario, Angel Giménez; Tesorero, Eduardo Benítez y Vicesecretario, José Mariaca. El Comité ha designado para representar en Solidaridad Democrática Española, a los compañeros Angel Giménez, Dámaso Solana y José Mariaca. El representante de las J.J.S.S. en el Grupo Departamental es el compañero José Ledina.

En la clausura del Congreso intervinieron los delegados fraternales de las J.J.S.S. y U.G.T., que pronunciaron muy atinadas palabras dirigidas a los congresistas y al Partido, a fin de que sin tregua sigamos combatiendo por el triunfo de los ideales obreros y socialistas. En nombre de la Comisión Ejecutiva del Partido el compañero Paulino Barrabés (hijo) hizo una magnífica intervención, que embargó profundamente la atención de todos los asistentes al Congreso, dados los temas que abordó. Con ello se dio final al Congreso cuya significación y alcance esperamos que produzcan todavía resultados beneficiosos para el Partido.

### Corresponsal

#### PRIVAS

Como estaba convocada, esta Agrupación celebró su asamblea el domingo 17 de abril. La reunión tuvo lugar en casa de nuestra veterana compañera Libertad Hellin, en Flaviac.

Ostentó la presidencia Antonio del Valle y S. Candela actuó de secretario.

Tomados que fueron los acuerdos pertinentes y puestos los cargos del Comité a disposición de la asamblea, ésta volvió a otorgar su confianza al anterior Comité, así compuesto: Presidente, A. del Valle; Secretario, S. Candela; Vocal, Miguel López.

### S.C.

#### MIREPOIX

Nuestra Sección del P. S. O. E. se ha reunido recientemente en asamblea general para examinar la Circular núm. 7 y demás asuntos pendientes de examen.

Se acordó pagar la cuota extraordinaria de 1965. Aceptóse un alta, por traslado, así como todo cuanto concierne el censo de afiliados.

Se eligió nuevo Comité, siendo designados para los cargos los compañeros: Miguel Tena, como Presidente; e Ignacio Niguez, como Secretario-tesorero

### Corresponsal.



# U.G.T.

## LE CREUSOT

El día 3 de abril, y bajo la presidencia de Francisco Cobos, se reunió esta Sección en los locales de F.O. Actuó de secretario el compañero Celestino Vega.

Fue estudiado y aprobado el orden del día y se procedió a nombrar nuevo Comité, que queda constituido de la siguiente manera: Presidente, F. Cobos; Tesorero, Celestino Ginestar; Secretario, Celestino Vega.

### C. V.

## GARD

### Congreso departamental

En la Grand'Combe, se celebró el domingo 17 de abril el XIV Congreso departamental de la U.G.T., en el que estuvieron representados todas las Secciones del departamento, la C.E. en la persona del compañero Miguel Armentia, la Unión Departamental F.O. por el compañero Bourrier Pierre, la Unión local por los compañeros Jean Afforti y Andrés Mohedano y el Comité Departamental del P.S.O.E. por los compañeros Constantino Diaz y Emilio Iglesias.

Hizo la apertura del Congreso el compañero Bartolomé Luna, Presidente del Comité departamental quedando definitivamente compuesta la mesa por los compañeros Miguel Armentia, Presidente, y Fermín Fernández, Secretario.

Los puntos del orden del día fueron ampliamente debatidos como lo prueba el hecho de que el Congreso durase hasta las ocho de la noche, con una hora y cuarto de intervalo para la comida.

Para el nuevo Comité Departamental salieron elegidos los compañeros siguientes: Presidente, Bartolomé Luna; Secretario, Tomás Gutiérrez; Tesorero, Martín García.

### Tege

## CLERMONT-FERRAND

Comunicamos a todos los compañeros de esta Sección, que el día 22 de mayo se celebrará en el domicilio social, a las 10h.30, una reunión con el fin de ultimar ciertos detalles con respecto al Congreso departamental que ha de celebrarse el 5 de junio.

### El Comité

#### PRIVAS

El 17 de abril celebró esta Sección asamblea, que fue presidida por A. del Valle. Actuó de secretario S. Candela

Fue estudiando el orden del día y se tomaron acuerdos sobre las propuestas presentadas. Para el nuevo Comité fueron designados los compañeros siguientes: Presidente, Antonio del Valle; Secretario, Domingo Toledo; Tesorero, Atilano López; Vocales, Miguel López y Francisco Silleiros.

### S.C.

## PARIS

### Celebración del 14 de Abril

En París se celebró el 23 de abril la conmemoración de la proclamación de la Segunda República Española. La amplia Sala de Congresos de Force Ouvrière estuvo abarrotada de público, a pesar de celebrarse aquella misma noche varios actos más para españoles.

Presidió el acto el doctor Boix, e intervinieron en el mismo Manuel Trujo, José Maldonado y Rodolfo Llopis. El entusiasmo fue grande y todos quedaron muy satisfechos.

« El buen socialista no propugna la violencia como sistema; prefiere la actuación legal, pacífica, pero al mismo tiempo sabe que debe estar siempre dispuesto a luchar contra el fascismo, cualesquiera que sean sus manifestaciones y color, y sacrificar, si es necesario, su libertad y su vida, hasta vencerlo. »

### LARGO CABALLERO

# INDIGALISMO antes su destino

## Conferencia de estudios organizada por el Centro Internacional de los Sindicatos Libres en exilio

Durante los días 27 de marzo al 2 de abril, en colaboración con la F.G.T.B. y bajo el patrocinio de la C.I.O.S.L., tuvo lugar una Conferencia de estudios en el Centro de Vacaciones de Zeezicht (Ostende)

Esta Conferencia, organizada por el Centro Internacional de los Sindicalistas Libres en Exilio, tenía como temas: "La situación económica y su evolución en los países comunistas", "La política mundial de la Unión Soviética y de los Estados Unidos frente a la China comunista", "La evolución política de los países del Este y su influencia en las relaciones con estos países", "El movimiento sindical libre y la nueva táctica decidida por el VI Congreso de la F.S.M." (movimiento sindical comunista)

El día de la apertura, el lunes 27 de marzo, a las diez de la mañana, se encontraba en la mesa presidencial el Presidente de los sindicalistas libres en el exilio, compañero Bialas; el compañero Pattet en representación de la C.I.O.S.L.; por la F.G.T.B. el compañero Louis Major, su Secretario General; y por la O.R.E. el compañero Charles Ford, Secretario Adjunto.

El compañero Bialas dio a conocer el programa de la Confe-

rencia, haciendo un breve resumen de las tareas que nos esperaban, deseando que fueran aprovechadas por los participantes, dándoles la posibilidad de cosechar ciertos conocimientos sobre la evolución del régimen comunista.

El compañero Major volvió a manifestar su simpatía hacia los sindicalistas y trabajadores exiliados y no sólo a los que sufren de la opresión soviética, sino a los españoles que han de soportar la tiranía franquista

Se encargaron de la exposición de los temas los compañeros: Lowenthal, profesor de la Universidad Libre de Berlín; Garmankow, profesor de Economía de la Universidad de Glasgow; A. Ströber, diputado socialista austriaco, secretario del Departamento de las relaciones internacionales de la O.G.B.; acabando el viernes 1 de abril con una mesa redonda en la que participaron Bothereau, de "Force Ouvrière"; Möri, de la Unión Sindical Suiza, y Herman Pattet en representación de la C.I.O.S.L.

La sesión del viernes 1 de abril, fue presidida por nuestro compañero Martínez Cruz, miembro del C.G. de la U.G.T.

### F. S.

## Vista por ellos

# La nueva Ley de Prensa

Según la "Hoja del Lunes", y a confesión de parte huelga la prueba, «La verdad es que lo único que suprime la censura es el Gobierno. Las otras censuras —las de dentro o alrededor del periódico— van a seguir gozando de buena salud. Los lectores van a estar mejor informados, seguramente. Pero hay algunos que creen que a partir de la semana que viene pueden pedir cada día la cabeza de un alcalde o de un director general. Es una pretensión excesiva.»

A veces, el exceso no está en el pedir, sino en la realidad. Si hay algunos que se creen en el derecho de pedir cada día la cabeza de un alcalde o de un director general, es porque hay, sin duda, superabundancia de alcaldes venales o incompetentes y directores generales de la misma ralea.

Es por demás excesivo decir que el Gobierno suprimió la censura. Ahí sí que hay "pretensión excesiva"; pero, aun dándolo por cierto, nos quedan las otras censuras, las de vía estrecha, frecuentemente peores y más mezquinas que la otra, la gran censura del Gobierno.

Tendremos, pues, los reinos de taifas en el campo de la censura. El espectáculo, si así acontece, nos va a proporcionar un aspecto insólito, el de la variedad. La censura de cada periódico nos dará la calidad periodística de cada Redacción, el indicio del grupo de presión a que esté sometido, el alcalde que manda o el montante y el origen de los dineros que dan al periódico para que se calle o hable acerca de los problemas que interesan a la opinión pública.

### (S. I. S.)

# L'échange d'orateurs entre les deux Allemagne

(Suite de la page 8.)

trement, comme le dit le correspondant du « Monde » à Bonn, « pour les orateurs communistes, la République fédérale risque d'être la forêt pleine de maléfices où se perdent Hansel et Gretel ».

Il va sans dire que le S.E.D. fait de l'exigence d'une absolue sécurité pour les siens un préalable, faute de quoi nul « dialogue » n'est possible. Nul, bien sûr, ne prendra cet « obstacle » trop au sérieux. Il est seulement significatif de la conjonction de fait entre les stalinien de la R. D.A. et ceux des milieux dirigeants de Bonn qui voient dans le « dialogue » l'amorce d'un abandon : celui de la splendide intransigeance juridique dont la République fédérale fait preuve depuis l'origine. Inversement, les

stalinien de la R.D.A., encore nombreux parmi les 180 membres du Comité central du S.E.D., ont sans doute déterminé le dernier recul de Pankow, qui veut ajourner à juillet l'échange des orateurs, cependant que M. Ulbricht est parti en vacances...

On saura bientôt si la tentation, du dialogue est la plus forte, malgré le Mur et ses barbelés. A vrai dire, les dirigeants de Pankow, du point de vue de leurs intérêts étroits, ont quelque raison de craindre de prêter un auditoire à ceux du S.P.D., alors que malgré l'interdiction du parti communiste en Allemagne de l'Ouest, les points de vue des communistes de l'Est y sont archi-connus. C'est pourquoi le « dialogue » n'en est qu'à ses balbutiements.

### Robert FALONY.

## LE RETOUR DE NENNI

(Suite de la première page.)

plus été seule dans l'hérésie. Des révoltes se sont produites. Le grand schisme soviéto-chinois a éclaté. Nous avons vu Moscou et Pékin s'accuser mutuellement de « chauvinisme de grande puissance ».

Actuellement, en Italie, nos relations avec le P.C. sont un entrelacement de polémiques et d'actions parallèles. Nous sommes conscients d'une nécessité qui régle en tout notre conduite : celle de l'autonomie. Nous sommes et resterons nous-mêmes.

C'est ainsi que, très logiquement, nous avons noué des contacts de plus en plus fréquents avec nos camarades du parti socio-démocrate. Une Commission de travail a été instituée. « Je la préside, et puis vous déclarer que la

réunification n'est plus seulement un espoir mais une certitude ! »

Nenni a tracé alors à grands traits le programme qui répond le mieux, à son avis, à l'étape actuelle de la mission historique du socialisme italien.

Il a insisté sur le fait que l'alliance occidentale ne rend nullement impossible aux partis socialistes l'accomplissement de leur premier devoir : la lutte pour la paix.

Il n'est pas douteux que l'existence d'un seul grand parti socialiste italien changerait le rapport des forces politiques et sociales, non seulement en Italie, mais dans l'Europe continentale.

On a interdit EL SOCIALISTA nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous voulons simplement en français vous rendre un peu des voyous que l'on vient nous enlever de vous ravir  
Georges BRUTELLE  
Secrétaire général adjoint de la S.F.I.O.

# LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIALISTA ; nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituirnos como hermanos, algo al menos de los medios que l'un verkonzosamentros acaban de quitar  
Georges BRUTELLE  
Secretario general adjunto de la S.F.I.O.

Desde América

## Evocación de Antonio Machado

Por Antonio Escribano

PARA MI no hay poeta más definitivamente español que don Antonio Machado. Es el más clásico de todos los contemporáneos. Su grandeza no está sólo en su poesía. El ejemplo señero de su vida es una antorcha que todavía flamea con luz ardiente. Tiene esa fuerza que supo ver en el otro poeta inmenso, Rubén Darío:

Y la luz de sus pensamientos casi siempre se veía arder. Era luminoso y profundo.

Recientemente se cumplieron veintisiete años de su muerte, en Collioure. Machado acompañó al pueblo español en su gesta contra alemanes, italianos y falangistas. No quiso entregarse al final. Cuando llegó la hora del éxodo, el poeta transpuso las fronteras para huir de la España vengativa. Y cuando los árboles empezaban a anunciar la primavera, la estación de la poesía, se extinguió la vida del más característico de los poetas españoles.

No sé lo que pude decir de la parte forense. No importa. Antonio Machado murió de dolor. Una niebla fría de tristeza y amargura fue invadiendo las fibras emocionales de su espíritu hasta extinguirle. Por el cielo plomizo de Collioure debieron sonar las voces viriles de un coro entonando las estrofas que él escribiera para el maestro Giner de los Ríos:

Hacedme un duelo de labores y esperanzas!  
¡ Yunque, sonad! ¡ Enmudeced, campanas!

Se ha dicho, con razón, que un poeta es un profeta. A este respecto, Machado tiene un poder de vaticinio que no se encuentra en ninguno de los intelectuales de su generación. García Lorca es metafórico y brillante; Juan Ramón Jiménez, elegante y sentimental; Unamuno, paradigmático y místico. Pero Machado sentía a España con más angustia que nadie. La amaba con esperanza, aunque también con dolor. No podía aceptar, por patriotismo, aunque otra cosa crean los patriotas, esa España:

de charanga y pandereta, de charro y sacristía, devota de Francueteo y de María. Esa España inferior que ora, y bosteza, vieja y taur, zaragatera y triste.

Porque a Machado, como a Quevedo, a Ganivet, a Larra, a Unamuno, a Indalecio Prieto, le dolía esa España que forma parte de nuestra esperanza y a la que hemos de amar siempre, aunque no nos agrade. Para que nos guste es por lo que luchamos. Ansiamos apasionadamente que sus poetas no tengan que cantar con el dolor que lo hizo Antonio Machado. Ni que tenga vigencia la amarga queja de La-

Comité de Redacción de LE SOCIALISTE

Jean PAUL BONCOUR  
Suzanne LACORE  
Georges GUILLE  
Gérard JAQUET  
Joseph BEGARRA

Administrateur : Roger SOUTHON

rra, de que « en España, escribir es llorar », como sucede ahora para muchos. Cuando ese día de fraternidad y esperanza llegue, Machado podrá borrar desde la eternidad su tremenda profecía:

Ya hay un español que quiere vivir y a vivir empieza, entre una España que muere y otra que bosteza.

Españolito que vienes al mundo, te guardo Dios.

Una de las dos Españas ha de helarte el corazón.

Esa nación de charanga y pandereta, de tricordio y soldado, no ha permitido que la intelectualidad rinda homenaje a Antonio Machado, colocado en Baeza, donde él fue profesor, un sencillo busto en su recuerdo. ¡ A un poeta, señor, a un poeta! Esto se ha hecho en los momentos en que se proclamaba la libertad de prensa. En los días que se localizaba la bomba nuclear perdida en el mar almeriense. Después de veintisiete años no puede rendirse homenaje a un sencillo poeta muerto en el extranjero. Esa es la España que hiela los corazones de los españoles que la aman entrañablemente. ¿Cuándo vendrá una España que no los hiele?

## Los escándalos del régimen

### Una agencia de malversación en el Ayuntamiento de Madrid

El periódico "Madrid" publicó una carta del abogado y secretario habilitado de un tribunal madrileño, don José María Díaz Utrilla, en la que se denuncia uno de los corrientes latrocinios que se están cometiendo bajo la protección del régimen franquista, el más corrompido que ha padecido España. Se trata de la actuación de una agencia ejecutiva en el Ayuntamiento de Madrid para el cobro de impuestos municipales. Esta agencia está regentada por altos funcionarios del Municipio y los cobros que efectúan ingresan en sus bolsillos. Denuncia también malversación del dinero en depósitos bancarios, títulos mercantiles y acciones de importe conjunto nominal, por valor de unos tres millones y medio de pesetas que han sido embargados en un expediente de plusvalía.

Según el señor Díaz Utrilla el agente ejecutivo de la cuarta zona, en colaboración con otros funcionarios, ocupó un dinero y unos títulos que no han producido el correspondiente ingreso en la caja municipal ni aparecen por parte alguna. La agencia en cuestión tiene establecido un despacho auxiliar en la calle Alcalá, núm. 318, 5.º. C. Todos o casi todos los empleados de esa agencia lo son, a su vez, de la Depositaria municipal y tienen acceso a los libros oficiales.

¿Cómo es posible que ocurran esas cosas tan graves en el Ayuntamiento de Madrid sin conocimiento del alcalde y de los concejales? Sin embargo, desde hace muchos años es del dominio público el monipodio existente en el Ayuntamiento madrileño, que no se detiene ante nada y que ha enriquecido a tantos altos

funcionarios y jefes de la Cruzada. En más de una finca particular de algunos que fueron concejales, adquiridas con dinero procedente del tráfico de influencia y de malversación, se han llegado a instalar figuras escultóricas y objetos de ornamentación procedentes de parques públicos de Madrid. Y para el traslado se llegaron a utilizar obreros y camiones municipales, que así de frescos son los de la Cruzada.

### Ami amigo el curita

Ami, il fallait, qu'on le sache : en Espagne le curé n'est pas toujours du bon côté de la trique, même si souvent c'est l'Eglise qui a manié le bâton. En soignant tes bosses, console-toi à la pensée que ceux qui maintenant te matraquent au nom du Christ en Catalogne, comme ils ont fusillé naguère tes aînées en Pays basque, ne te pardonneront pas d'avoir pris au mot la parole que tu portes et d'avoir pris au sérieux ton rôle parmi les hommes. N'insiste pas pour qu'on les excommunie. C'est déjà fait. Que tes supérieurs apposent ou non leur sceau sur la sentence n'y changera pas grand-chose.

Soutane en bataille, visage pâle et passionné, regard ferme de militant, je te connais bien, ami, frère, camarade, toi et avoir souvent rebâti avec toi l'Espagne et le monde autour d'une table de tasca. L'Esprit saint, tu le sais, a oublié de souffler sur moi. Je ne sais si c'est lui qui t'inspire, mais je sais que ta bouche est de celles que la voix du peuple en colère a choisies pour crier sa révolte et demander son droit.  
Robert ESCARPIT.  
(De "Le Monde", 14-5-66).

## L'échange d'orateurs entre les deux Allemagnes

L'affaire du « dialogue » entre les deux Allemagnes a pris de vastes proportions, mais les difficultés croissantes suscitées par la réalisation pratique de ce dialogue ne permettent vraiment pas d'espérer qu'il aura lieu très rapidement. Malgré tout, ce qui s'est passé témoigne d'un léger « dégel », tant en Allemagne occidentale qu'en République fédérale.

De toutes les « démocraties populaires », la République démocratique allemande est sans conteste la moins déstalinisée. Malgré ses réalisations matérielles, elle continue de faire pâle figure face à la prospérité capitaliste qui règne en Allemagne fédérale et, en vitrine, à Berlin-Ouest. Une pesante bureaucratie et un appareil d'Etat policier déforment jusqu'à la caricature ce socialisme est-allemand instauré au départ sur les ruines de la guerre, et comme imposé à des vaincus par l'Armée rouge. L'unification forcée des socialistes et des communistes, réalisée dans la zone soviétique d'Allemagne, comme elle le fut ailleurs en Europe orientale, n'a jamais pu créer le moindre doute sur la nature exacte du S. E. D., parti unique plus tricolore de Moscou qu'aucun autre, ce qui ne signifie pas qu'il ne soit pas en mesure d'exercer une influence particulière. Enfin, le mur de Berlin, érigé pour empêcher les gens de s'enfuir, qu'ils le passent pour des motifs idéologiques ou simplement matériels, n'est pas un signe de force, mais bien de fai-

blesse : tant qu'il existera, Moscou et Pankov seront gênés aux entournures pour discuter de l'ensemble du problème allemand.

### Le droit à la réunification

Pour le peuple allemand divisé en deux Etats rivaux, la réunification nationale demeure un droit imprescriptible. Encore est-il clair qu'elle ne se fera jamais dans le cadre d'un bloc militaire et que, d'autre part, le développement de deux régimes économiques aux bases opposées n'a cessé d'approfondir le fossé créé par la guerre froide, au départ d'une situation d'ailleurs très complexe.

L'histoire du problème allemand pendant vingt ans laisse apparaître plus d'une occasion manquée et un certain partage des responsabilités. Du moins, a-t-on paru se rendre compte, à la fois à Bonn et en R.D.A., du caractère stérilisant d'un immobilisme assorti de la répétition éternelle des mêmes slogans. Les propositions venues de l'Est en vue de s'engager dans la voie d'une Confédération allemande ont été accueillies d'autant plus froidement qu'elles sont apparues comme un moyen de consolider sans contrepartie le « statu quo » de la R.D.A. D'autre part, beaucoup de ceux qui, à l'Ouest, invoquent le droit à l'autodétermination pour les Allemands de l'Est, savent bien en leur for intérieur que la formule

n'engage à rien, et s'accommodent fort bien de la division d'une Allemagne dont ils redoutent l'excès de puissance à la lumière du passé qu'on sait.

Bonn, à l'ombre de la puissance américaine, peut compter sur celle-ci pour sa protection : elle ne lui est d'aucun secours pour la réunification allemande, sauf à provoquer délibérément une troisième guerre mondiale. Ceci est d'autant plus vrai que l'Union Soviétique paraît avoir renoncé à prendre le moindre risque à propos de Berlin et de la R.D.A., le fameux traité de paix séparée paraissant lui-même être tombé dans l'oubli...

Ainsi, de plus en plus d'Allemands peuvent considérer que le « dialogue » ne dépend que des Allemands eux-mêmes...

### Une audace...

C'est du S.E.D. qu'est venue la proposition du « dialogue » en question, adressée au S.P.D. Le parti social-démocrate ouest-allemand l'a acceptée, rompant ainsi avec l'immobilisme du gouvernement de Bonn... et mettant le S.E.D. au pied du mur. Tout se passe, en effet, comme si, maintenant, les dirigeants est-allemands s'inquiétaient des risques et faisaient machine arrière.

Il s'agit d'échanger des orateurs (du S.P.D. et du S.E.D.) pour des débats publics, dont le S.P.D. demande qu'ils soient télévisés afin de leur assurer la plus large audience.

Pour être plus précis, M. Ulbricht, dans un message daté du 19 mars, offrait une tribune à Karl Marx Stadt (ex-Chemnitz) à la social-démocratie ouest-allemande, contre une tribune pour le S.E.D. à Essen, dans une manifestation S.P.D. Ceci pour commencer.

En réponse, le S.P.D. a proposé d'envoyer son président Willy Brandt, Fritz Orlert et Herbert Wehner à Chemnitz et à avancer Hanovre au lieu d'Essen pour l'autre réunion. Essen est un centre ouvrier, Hanovre le siège du gouvernement de Basse-Saxe à direction social-démocrate. Les dates prévues étaient vers la mi-mai. Le S.P.D. appelait les autres formations politiques d'Allemagne fédérale à participer au meeting.

### Une fâcheuse question

Deux réunions « techniques » S.P.D. - S.E.D. ont eu lieu à Berlin. Mais entre-temps, le climat s'est dégradé. Il y a eu de nouvelles fusillades au mur de Berlin. Mais surtout, une question a été soulevée qui a opportunément fourni aux amis de M. Ulbricht un motif pour faire marche arrière : celle de la sécurité des gens du S.E.D. en Allemagne de l'Ouest. Les milieux hostiles au « dialogue » au sein de la C.D.U., la démocratie chrétienne gouvernementale, mécontents du rôle incontestablement moteur que le S.P.D. peut prétendre jouer dans le processus, ont brandi la menace d'arrestation des « assassins » de la R.D.A., tombant à divers titres sous le coup des lois de protection de l'Etat ouest-allemand. Un débat très animé s'est déroulé à ce sujet au groupe parlementaire de la C.D.U., les uns invoquant la distinction possible entre délits « politiques » et « criminels », les autres — et c'est le point de vue de l'opposition socialiste — plaçant pour une franche loi d'exception votée sur mesure pour mettre les envoyés du S.E.D. à l'abri de toute surprise. Au-

(Lire la suite en 7 page)